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УКРАИНА 
УГРОЖАЕТ 
СДАТЬСЯ
Зря на Украине запрещают русскую музы-

ку. Вот, например, группа «Заточка» иронично 
поет: «Чем ты можешь угрожать мне, обсос, 
я видел, как чувак блевал через нос, я видел 
труп осенним вечером в бассейне, я видел, 
как «Сбербанк» работал в воскресенье…» Вот 
послушал бы это глава МИД Украина Кулеба, 
примерил на себя и, может, не стал бы делать 
феерической глупости заявлений, не пре-
вратился бы в посмешище (хотя, казалось 
бы, куда уж дальше).

Киев хочет получить от Запада новые 
батареи комплекса ПВО «Пэтриот». Постав-
ленные кончаются, поскольку армия России 
ведет за ними успешную охоту. А «Пэтриот» 
— комплекс, который пусть не на 100%, так не 
бывает, но весьма эффективно может противо-
стоять нашей авиации и ракетным ударам. 
Запад в том числе и поэтому, себе-то нужнее, 
делиться не желает.

Неоднократно и вежливо посланный со 
своими просьбами Кулеба решил сыграть 
в сильного парня. «Хорошая и тихая дипло-
матия» не сработала, новый стиль жесткой 
дипломатии должен принести успех», — сказал 
Кулеба в интервью Washington Post.

Мол, его команда выявила более 100 до-
ступных «Пэтриотов», и ему «сложно понять» 
сопротивление некоторых стран передаче хотя 
бы одной из своих систем Украине. Теперь он 
будет их «жестко требовать». «Да, люди могут 
ненавидеть меня, и я могу испортить отноше-
ния», — сказал Кулеба. Но «мы перепробовали 
все, и, кажется, ничего не работает».

Читайте 3-ю стр.

В Орске внимание журналистов приковано к зато-
пленным районам. Про людей на суше, которые лишились 
жилья, все забыли. Ну сидят они в ПВР, бьются за 20 тысяч 
в МФЦ, и что? И я решила отправиться в народ. 

Как живут пострадавшие в Орске — в репортаже 
«МК».

В Орске функционируют несколько МФЦ. Два сейчас вне 
зоны доступа — к ним только вплавь. Действующий остался 
один, куда направляют всех пострадавших от наводнения. 

Читайте 6-ю стр.

«НАС СДЕЛАЛИ БОМЖАМИ»
Специальный корреспондент «МК» 

передает из затопленного  Орска 

ШКОЛЬНИКИ БУДУТ 
ДОЛЬШЕ ЖДАТЬ ПЕРЕМЕН

Продолжительность урока предлагают 
увеличить для уменьшения «домашки»

С удивительным предложени-
ем выступила президент Россий-
ской академии образования (РАО), 
экс-министр просвещения РФ Оль-
га Васильева. Она призвала отка-
заться от традиционного форма-
та 45-минутного урока в сторону 

увеличения времени занятий. Тогда, 
по ее мнению, в школе будут успе-
вать все: проходить новый материал, 
повторять и запоминать. И меньше 
придется задавать на дом.

Читайте 3-стр.

ПАХМУТОВА НАПИСАЛА ПИСЬМО 
СОБЯНИНУ
Она предложила назвать одну из улиц 
Москвы именем Татьяны Лиозновой

К ЛУНЕ ИДЕМ, К ЛУНЕ ДОРОГА
Академик Зеленый рассказал про запуск двух 
аппаратов на разные полюса спутника Земли

Следующая российская мис-
сия по посадке на Луну может 
состоять из двух аппаратов — 
«Луна-27а» и «Луна-27б», которые 
наши ученые хотят разместить 
на разных полюсах нашего есте-
ственного спутника. Об этом, а 
также о других перспективных 
«лунных» планах накануне Дня 
космонавтики рассказал «МК» 
научный руководитель Института 
космических исследований РАН 
академик РАН Лев ЗЕЛЕНЫЙ. 

Читайте 5-стр.ИР
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Хотя речи о дефиците 
автомобильного топлива 
в России пока нет, прави-
тельство, кажется, захо-
тело подстраховаться от 
неприятных неожидан-
ностей: помимо схем с 
импортом бензина рас-
сматривается возмож-
ность снижения требова-
ний к качеству топлива. 
Например, с «Евро-5» до 
«Евро-4». Это уровень 
2016 года, так что вроде 
бы не смертельно; одна-
ко более поздним мото-
рам такой бензин может 
и не прийтись по вкусу. 
Чем откат к бензинам 
из недавнего прошлого 
может обернуться для 
автомобилистов, выяс-
нял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

НА АЗС ЗАПАХНЕТ СЕРОИ
Чтобы избежать 
дефицита 
бензина, 
производители 
готовы 
«откатиться» 
к старым 
стандартам
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Модель лунной базы.

ГЛАВНОГО СПЕЦИАЛИСТА ПО 
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ В КОЛОНИИ 

РАЗЖАЛОВАЛИ В БИБЛИОТЕКАРИ
Осужденный за госиз-

мену на 14 лет лишения 
свободы один из главных 
IT-специалистов в стране, 
37-летний Илья Сачков, 
оказался в колонии №17 
Красноярского края. Муж-
чина устроился на работу 
— помощником библиоте-
каря. Однако он не теряет 
надежды на освобожде-
ние.

Напомним, что Сач-
ков создал в свое время 
передовую российскую 
компанию в сфере инфор-
мационной безопасности. 
Он принимал участие в за-
седаниях рабочих групп по 
разработке проекта Кон-
венции России по борьбе 
с компьютерными престу-
плениями. Эта конвенция, 
в отличие от действующей 
Будапештской конвенции, 

учитывает суверенитет 
стран-участниц. До сих 
пор правоохранители ра-
ботают по его методикам 
по раскрытию компьютер-
ных преступлений.

Сачков оказывает содей-
ствие правоохранителям 
даже из-за решетки. Нахо-
дясь в колонии, он проана-
лизировал информацию о 
последних компьютерных 
преступлениях и разрабо-
тал свой план по тому, как 
можно им противосто-
ять. По данным «МК», он 
находится в списке пре-
тендентов на возможное 
помилование. Об этом 
ходатайствуют ведущие 
специалисты в сфере IT, 
которые считают, что та-
ланты Сачкова необходимо 
применять для безопас-
ности государства.

ДОМА, ПОСТРОЕННЫЕ ВМЕСТО 
ПЯТИЭТАЖЕК, УКРАСЯТ ИМЕНАМИ 

АРХИТЕКТОРОВ
54 таблички с именами 

архитекторов появятся на 
столичных домах, постро-
енных по программе ре-
новации. На новостройках 
увековечат имена авторов, 
разработавших проекты.

Как выяснил «МК», 46 
табличек с именами ар-
хитекторов уже повеси-
ли на новые дома, еще 8 
появятся на зданиях до 
конца апреля. Такую ини-
циативу Москомархитек-
тура реализует совместно 
с Московским фондом ре-
новации жилой застройки. 
Каждый дом по реновации 
строится по индивидуаль-
ному проекту, и за каждым 
архитектурным решением 
стоит конкретный автор. 
Ведомство отмечает, что 
каждый автор должен 
брать на себя ответствен-
ность перед жителями за 
качество своего проекта. 
Так и появилась идея — уве-
ковечить имя архитектора 
на стене его «детища». 

Таблички изготовлены из 
алюминия в форме буквы 
«р», на них вырезана над-
пись. Рамки оформлены 
подсветкой бирюзового 
цвета. Таблички разме-
щаются на фасадах, как 
правило, рядом с номером 
дома. На них указывается 
год постройки дома и не-
посредственно имя авто-
ра архитектурной концеп-
ции, а не бюро, в котором 
он работает. Это также 
определенная дань тра-
диции: раньше считалось 
почетным указать свою 
причастность к созданию 
объекта, и в Москве есть 
много примеров того, ког-
да дома знают и называют 
по имени архитектора. 

МОСКВИЧИ СДАВАЛИ ДВЕ СВОИ 
КВАРТИРЫ ДАЖЕ ПОСЛЕ СМЕРТИ
Мумии 35-летнего мо-

сквича и его 68-летней 
матери обнаружили 10 
апреля в двухкомнатной 
квартире на Булатников-
ской улице полицейские. 
Трупы пролежали в доме 
около года.

Как стало известно 
«МК», загадка смерти двух 
родственников может не 
проясниться и после суд-
медэкспертизы — тела 
успели сильно истлеть. Кто 
из жильцов умер раньше, 
также пока неясно. Труп 
мужчины лежал в крова-
ти, тело женщины было 
в коридоре — как будто 
смерть застала ее неожи-
данно и она упала, не успев 
открыть дверь в подъезд 
или позвать на помощь 
своего ребенка. К слову, у 
умерших осталось еще две 
квартиры в Москве, кото-
рые они сдавали. Но никто 
за целый год не попытался 
выйти с ними на связь. Тем 
временем коммунальный 
долг за эту квартиру на-
копился довольно вну-
шительный — более 300 
тысяч рублей. Квартира 

значится в черном спи-
ске, который вывешен на 
дверях подъезда. Однако 
никто этому не удивился. 
Семейка вообще казалась 
окружающим странной. 
Женщина ни с кем никог-
да не общалась, а ее сын, 
отличавшийся такой же 
нелюдимостью, как-то по-
резал ножом все двери в 
подъезде с первого этажа 
по девятый. Причем тихо и 
без угроз.

Соседи говорят, что не-
приятный запах начал рас-
пространяться по подъезду 
прошлым летом. Но тогда 
все подумали, что умер-
ла соседка, чья квартира 
рядом. Очень старень-
кая бабуля живет одна, и 
у нее нет родственников 
и соцработника. Тогда 
коммунальщики вместе 
с полицией вскрыли ее 
дверь, поскольку бабуля 
не услышала стука. В ее 
квартире все оказалось в 
порядке — никакой забы-
той пищи на горящей плите 
и никаких трупов. Сама она 
в момент вторжения без-
мятежно спала.

ЧТОБЫ ПОДНЯТЬ ПАЦИЕНТА, 
ПОТРЕБОВАЛОСЬ 10 СПАСАТЕЛЕЙ

Многочасовая история 
вызволения очень тучного 
москвича из плена — он не 
мог покинуть свою комнату 
— взбудоражила в четверг 
журналистов и зевак. Ока-
залось, что многие соседи 
54-летнего мужчины по-
нятия не имели, что живут 
бок о бок с таким своео-
бразным человеком.

Еще лет 15 назад жи-
тель столицы был просто 
полным, но жизненные 
неприятности и болез-
ни привели к тому, что 
он стал резко набирать 
вес. Мужчина был женат 
дважды, причем сын по-
сле расторжения второго 
брака остался с отцом, и 
москвич в 2016 году даже 
был вынужден отсуживать 
у экс-супруги алименты. 
Последние годы бедняга 
был прикован к постели: 
его вес достиг 300 кг. Сын 
как мог ухаживал за папой. 
Мужчине дали инвалид-
ность первой группы, а 
медики, регулярно наве-
щавшие его, прописывали 
препараты то от одного, то 

от другого заболевания.
На этой неделе врачи 

приходили в квартиру на 
первом этаже дома по Ма-
лой Калитниковской ули-
це каждый день. Беднягу 
мучили боли в сердце. 
До последнего он тянул с 
госпитализацией, одна-
ко сегодня стало ясно, что 
медлить нельзя. Врачам 
пришлось вызывать спа-
сателей, которые сами 
попытались извлечь па-
циента, чтобы доставить 
его в больницу. Но тщет-
но. Тогда сотрудники МЧС 
спилили решетки на окнах, 
через которые и вытащили 
общими усилиями (в этом 
принимали участие десять 
человек) мужчину, но… он 
не поместился в машину 
«скорой помощи»! Меди-
ки вызвали другой, более 
большой по размеру ав-
томобиль. Вся операция 
по массовому спасению 
тяжеловеса продлилась 
почти до обеда. В итоге 
мужчина в сопровождении 
сына все же добрался до 
больницы.

ЖИВОДЕРЫ ПРЕВРАТИЛИ ДРУЖЕЛЮБНОГО ПСА 
В ЖИВОЙ ФАКЕЛ

Расследованием жесто-
кого убийства собаки по 
кличке Антошка, случив-
шегося в начале апреля в 
деревне Троице-Сельцо 
городского округа Мыти-
щи, заняты подмосковные 
полицейские.

Как стало известно «МК», 
в сентябре 2023 года мест-
ному волонтеру, 65-летней 
Галине, соседи рассказали 
о двух брошенных соба-
ках. Женщина в прошлом 
стюардесса, а ее супруг — 
пилот. Сейчас у семейной 
пары мебельный бизнес, 
а на их участке в Подмо-
сковье живут 10 собак и 
85 кошек, для которых по-
строены два домика.

Найденных двух псов 
бросили владельцы при-
дорожного кафе, когда их 
бизнес прогорел. Супруги 
сколотили дворнягам Ан-
тошке и Линде нормаль-
ные будки, и женщина каж-
дый день перед работой 

приезжала их кормить.
— Первого апреля я 

приезжаю, а собак нет, — 
рассказала «МК» Галина. 
— Валялся только ошейник 
Линды, на третий день она 
прибежала сама. Антош-
ку мы очень долго искали, 
прошли много километров 
по лесу. Я случайно нашла 
его на 5-й день в 50 метрах 
от будки, на пепелище от 
сгоревшей сторожки. Зре-
лище было ужасное. Во рту 
торчала труба, в пасть ему 
залили какую-то горючую 
жидкость и подожгли, а 
тело было проткнуто арма-
турой. Он умирал жуткой 
смертью. Это был друже-
любный и ласковый пес, 
они с Линдой никому не 
мешали. 

Изувеченный труп жи-
вотного волонтеры похо-
ронили. Недалеко от места 
убийства питомца Галина 
нашла цепь Антошки, а 
рядом пустые бутылки из-

под алкоголя. Внебольшой 
деревне такого раньше 
не случалось. Однако, по 
словам местных жителей, 
недавно группа молодых 
людей из соседнего по-
селка специально зада-
вила собаку и четверых ее 
щенков, когда каталась на 
квадроциклах.

Местный участковый по-
просил выкопать собаку, 
чтобы отдать тело пса на 
экспертизу. 

В ХЛЕБ ПРЕДЛОЖИЛИ ДОБАВЛЯТЬ 
ЙОДИРОВАННУЮ СОЛЬ

Меры по профилактике 
заболеваний, вызванных 
дефицитом йода, раз-
работало Министерство 
здравоохранения России. 
Оказалось, что россиянам 
активно не хватает этого 
жизненно важного про-
дукта.

Как стало известно «МК», 
сегодня среднесуточное 
потребление йода наши-
ми гражданами в 3 раза 
меньше нижней границы 
нормы. По заключению ис-
следователей, недоста-
точное поступление йода 
с пищей — непосредствен-
ная причина 65% случаев 
заболеваний щитовидной 
железы у взрослых и 95% 
у детей.

Минздрав предлагает 
информировать население 

о заболеваниях, вызван-
ных дефицитом йода, а 
также существующих спо-
собах их профилактики. 
Кроме того, производите-
лям продуктов питания, а 
также кондитерам нужно 
будет предпринимать 
меры по обогащению их 
йодом. В частности, для 
этого можно будет ис-
пользовать йодированную 
соль. Добавлять ее должны 
будут в пищеблоках школ 
и больниц, организаций 
соцобслуживания, воин-
ских частей. А магазины, 
торгующие йодирован-
ной солью, должны будут 
визуально выделять ее в 
торговом зале. Как именно 
это делать, руководство 
магазинов решит само-
стоятельно.

ЧЕРНАЯ ОВЦА СТАЛА БЕЛОЙ ВОРОНОЙ 
В СЕМЬЕ ПАРНОКОПЫТНЫХ

В зоопарке пушистое 
пополнение — у пары бе-
лых овечек родился чер-
ный малыш. Сотрудники 
предполагают, что рас-
цветкой детеныш пошел 
в бабушку. 

Как сообщили «МК» в 
главном зоосаде страны, 
детеныш овцы породы 
уэссан (домашняя овца) 
появился на свет на терри-
тории детского зоопарка. 
Ягненок родился весом 

2 килограмма, 
уже известен 
пол: это девоч-
ка. Неожидан-
ностью стал 
окрас крошки 
— она оказа-
лась полно-
стью черной. 
При том что и 
мама, и папа 
— белые. Де-
теныш, судя 
п о  в с е м у, 
унаследовал 

внешность бабушки. 
Для мамы-овцы эта 

беременность была пер-
вой. У овец она длится 5 
месяцев. Когда зоологи 
увидели, что самка гото-
вится к родам, ее отсели-
ли отдельно от собратьев. 
Сами роды прошли по мак-
симально естественному 
сценарию. Зоологи приш-
ли на помощь только для 
перерезания пуповины, 

все остальное мама сде-
лала сама.

Новорожденный повел 
себя так, как и принято 
у копытных:  сразу по-
сле рождения вскочил на 
ноги, а через пару часов 
уже прыгал и бегал. Овца 
показала себя как забот-
ливая мать. Она сразу 
приняла дочку, после ро-
дов вылизала ее, сейчас 
кормит молоком. Через 
2–3 недели девочка нач-
нет пробовать взрослую 
еду — маленькие палочки 
и сено. 

Сейчас ягненок бодро 
прыгает и изучает терри-
торию вокруг. Овечку уже 
подселили к остальным 
малышам, которые роди-
лись недавно. Это уже тре-
тий ягненок, рожденный 
в зоопарке этой весной. 
Двое других появились 
на свет в традиционном 
белом окрасе.

telegram:@mk_srochno
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К 40 ГРАДУСАМ 
ДОБАВЯТ 40 РУБЛЕЙ
Минфин предлагает 
повысить минимальные цены 
на крепкий алкоголь 
Минфин предлагает уже с лета ны-
нешнего года повысить минимальную 
розничную цену (МРЦ) на водку сразу 
на 18 рублей за бутылку — до 299 
рублей за пол-литра. Аналогичное 
повышение минималки ждет и другие 
крепкие спиртные напитки — коньяк, 
бренди и ром. Прибавка составит от 
20 до 40 рублей за бутылку — не такие 
уж и маленькие деньги! 

Итак, по предложению Минфина с 1 июня 
минималка за пол-литра водки составит 299 
рублей, 0,5 литра бренди и рома обойдутся 
в 403 рубля, а коньяк — в 556 целковых. Для 
сравнения: в настоящее время МРЦ бутылки 
водки равна 281 рублю, бренди — 375, а ко-
ньяка — 517 рублям.

Напомним, что совсем недавно произво-
дители спиртного вбросили в информационное 
пространство прямо противоположную идею 
— наладить производство социальной водки 
для малоимущих по 100 рублей за 0,5 литра. 
Но инициативы, предполагающие снижение 
цен, у нас как-то на рынке не приживаются. Во 
всяком случае, государство дало четко понять, 
что по скользкому пути удешевления алкоголя 
и спаивания населения оно не пойдет. И уже с 
1 июня, вероятно, в магазинах на легальные 
крепкие напитки повысятся ценники.

Причем многие эксперты рынка видят 
в этом решении стремление не столько по-
бороться за трезвость населения, сколько 
заткнуть финансовые дыры в дефицитном 
бюджете.

Впрочем, сам Минфин очередную индек-
сацию МРЦ объясняет чисто экономически-
ми причинами: уровнем инфляции в стране, 
ставками акциза, а также ростом затрат на 
производство алкоголя. Здесь также учитыва-
ется подорожание импортного оборудования, 
комплектующих и расходных материалов. 

Понятно, что алкоголь, в отличие от со-
циально значимых продуктов, никак не защи-
щен правительством от «избыточного» роста 
цен. Но все же в нашей стране он пользуется 

определенной популярностью. Только вот не 
каждый гражданин может отдать три сотни 
рублей за бутылку водки в магазине. Пред-
почитают «паленку», втрое дешевле. Значит, 
нелегальный алкогольный рынок (сегодня он 
составляет около 25%) станет еще больше? 
Об этом спрашиваем председателя Нацио-
нального союза защиты прав потребителей 
Павла Шапкина. 

— С 1 января в России уже повысились 
цены на алкогольную продукцию. Почему 
хотят повысить еще и с 1 июня?

— С начала года на 4% увеличились ак-
цизные ставки, а цена не изменилась, — от-
вечает он. — Вот теперь, вдогонку, повысится 
минимальная цена на крепкий алкоголь. Эта 
мера была временно отложена. Все, что ниже 
минимальной цены в торговле, — нелегальная 
продукция. Стоит добавить, что с 1 мая еще 
сильнее подорожают вина и слабоалкогольные 
напитки. Акцизные ставки по винам вырастут 
примерно в три раза, а по алкогольным кок-
тейлям — в 4–5 раз.

— На днях появилась инициатива — 
производить социальную безакцизную 
водку по 100 рублей. Видимо, правитель-
ство не готово идти по этому пути?

— Эта идея стара как мир, ее еще пред-
лагал Кулик — был такой аграрный руково-
дитель в правительстве Ельцина. Дескать, 
чтобы избавиться от нелегального оборота, 
цены на легальный товар нужно сделать ми-
нимальными. Но тогда зачем останавливаться 
только на алкогольной продукции? Давайте 
отменим налоги на все товары, и будет у нас 
страна побежденного контрафакта. Правда, 
с пустой казной...

— Все говорят, что крепкий алкоголь 
нынче дорог, не по карману многим рос-
сиянам. Как они будут снимать стресс в 
конце недели — ведь выпивка станет еще 
дороже?

— Подозреваю, что часть народа пойдет 
в аптеки за настойками типа «боярышника» 
крепостью 60 градусов. Еще есть рюмочные, 
«наливайки», там можно без труда разжиться 
«левой» продукцией. Лицензирование там еще 
не введено, строгого контроля нет.

— Получается, что государство за-
кручивает гайки на рынке алкоголя, но 
победить теневую продукцию на нем никак 
не может?

— За это спасибо в кавычках нужно ска-
зать Горбачеву и его антиалкогольной кам-
пании. До нее такого масштаба нелегальной 
продукции в стране не было. Возник как бы 
общественный договор между официальным 
и теневым рынками. Борьба с контрафактом 
идет активная, меры ужесточаются, гайки 
закручиваются… Но каждый день идет ин-
формация, что где-то закрыли подпольный 
завод по производству алкоголя. Водку но-
чью повсеместно запрещено продавать. Но, 
наверное, каждый знает, где в ночное время 
купить выпивку. Эта система работает внутри 
антиалкогольной системы. 

— Самогона на теневом рынке теперь 
станет больше? 

— Этот напиток сегодня совсем не де-
шевый. Затраты на сахар, время на выдержку 
браги, потом, стоимость самого перегонно-
го аппарата. Самогон сегодня удовольствие 
больше для богатых, чем для бедных.

Владимир ЧУПРИН.

На совещании у Путина 
не подняли компенсации 
за утрату имущества
Владимир Путин потребовал от губер-
наторов пострадавших от паводков 
регионов незамедлительно присту-
пать к восстановительным работам. 
Пока предварительный ущерб по-
считан только по Орску — это порядка 
40 млрд руб. Глава Минфина Антон 
Силуанов заверил главу государства, 
что проблем с финансированием не 
будет — «деньги в Резервном фонде 
есть». Однако компенсации за утрату 
имущества пока ожидаются довольно 
скромные: сумму более 50 тыс. руб. 
на совещании никто не назвал.

Владимир Путин каждый день созвани-
вался с губернаторами пострадавших от па-
водков регионов. А в четверг решил провести 
публичное совещание с участием руководи-
телей Оренбургской, Тюменской и Курганской 
областей, а также главами МЧС и Минстроя. 
Путин отметил, что ситуация в зоне подтопле-
ний меняется ежечасно, и попросил чиновни-
ков оценить текущее положение дел.

Губернатор Оренбургской области начал 
со слов благодарности в первую очередь в 
адрес самого президента, потом коллег из 
соседних регионов и, наконец, жителей страны 
за помощь и поддержку. По словам Дениса 
Паслера, в Орске, жители которого на днях 
выходили на улицы с лозунгами «Путин, помо-
ги!», пик паводка уже пройден — за последние 
сутки уровень воды снизился еще на 14 см. А в 
самом сложном положении сейчас Оренбург, 
куда «вода, к сожалению, продолжает при-
бывать». Всего в регионе уже подтоплено 11,9 
тыс. жилых домов, а также несколько десятков 
объектов образования и здравоохранения. В 
ближайшие сутки число подтопленных жилых 
объектов может увеличиться еще на 3,5 тыс.

Паслер сообщил, что из зоны подто-
пления эвакуировано почти 8 тыс. человек. 
Однако в организованных властями пунктах 
пребывания находятся только 1,4 тыс., осталь-
ные разъехались по друзьям и родственни-
кам. Эпидемиологическая ситуация в Орске, 

заверил глава региона, спокойная — число 
обращений с кишечными инфекциями «не 
превышает среднесуточных значений». А на 
случай роста респираторных заболеваний (что 
немудрено после переохлаждения) в боль-
ницы завезли 17,3 тыс. упаковок препаратов. 
Также организована экстренная иммунизация 
жителей от гепатита А: для этого Минздрав 
выделил из своего резерва 50 тыс. доз вак-
цин. «По мере отступления воды начнется 
дезинфекция общественных пространств, 
социальных объектов и домовладений», — 
сообщил Паслер.

Что касается ущерба, то он пока подсчитан 
только «очень предварительно» и только по 
Орску с прилегающими пунктами. Получилось 
40 млрд руб. Полная картина появится, когда 
уйдет вода и комиссия сможет приступить 
к полноценному обследованию. Что касает-
ся выплат, то ситуация какая-то непонятная. 
Паслер сообщил, что приняты решения о на-
значении выплат на 1403 человека. Однако 
фактически деньги, по его словам, получили 
уже 3245 человек. Всего же в зоне подтопле-
ния проживает более 11 тыс. человек. Однако 
на какие выплаты они смогут рассчитывать, 
на совещании у Путина озвучено не было. 
Вместе с тем губернатор пообещал обнулить 
или опустить до 1% региональные и муници-
пальные налоги для бизнеса. (К таким налогам 
относятся налоги на имущество организаций, 
транспортный и земельный.)

Глава Минстроя Ирек Файзуллин со-
общил, что жители Оренбургской области 
интересуются, как будут компенсировать-
ся утонувшие автомобили и можно ли будет 
оформить каникулы по ипотечным кредитам. 
Но пока на эти вопросы, по всей видимости, 
нет ответа. Файзуллин пообещал с помощью 
ФАС сдержать цены на стройматериалы, чтобы 
люди могли отремонтировать свое жилье по 

приемлемым расценкам. Пока, по его словам, 
комиссия приступила к обследованию 588 
домов, из которых уже ушла вода.

В двух других регионах — Курганской 
и Тюменской областях — все еще впереди. 
Губернаторы проинформировали Путина, что 
везде, где ожидаются затопления, ведется 
строительство дамб. (Кстати, почему постро-
енная в Орске дамба не смогла защитить го-
род, на совещании тоже не обсуждалось.) По 
словам Вадима Шумкова, хотя большая вода 
в Курган еще не пришла, заявки на превентив-
ную помощь уже поступают. Власти приняли 
решение назначить единовременную выплату 
в размере 10 тыс. руб. За частичную утрату 
имущества планируется выплачивать людям 
30 тыс. руб., а за полную — 50 тыс. руб.

В свою очередь власти Тюменской обла-
сти, где пик паводка ожидается 23–25 апре-
ля, делают ставку на максимальный вывоз 
ценных вещей и имущества, которые, по их 
расчетам, могут попасть в зону подтопле-
ния. «Граждане смогут спокойнее покинуть 
свое жилище, понимая, что их имущество 
сохранено в надежном месте», — объяснил 
губернатор Александр Моор. Такая тактика 
в перспективе позволит снизить затраты на 
компенсации. Однако, судя по выступлению 
главы Минфина Антона Силуанова, проблем 
с финансированием быть не должно — не-
обходимые для ликвидации последствий ЧС 
деньги заложены в Резервном фонде. «Где-то 
вода не пришла еще, где-то вода еще не ушла, 
но уже сейчас нужно думать о восстановлении 
жилья и инфраструктуры», — прокомменти-
ровал Путин. Он пообещал в ближайшие дни 
«не терзать» губернаторов, которые должны 
сосредоточиться на своей работе. Однако 
главу МЧС Куренкова попросил ежедневно 
докладывать о развитии ситуации.

Елена ЕГОРОВА.

В Вашингтоне опасаются 
мести за бомбардировку 
Дамаска
Джо Байден поклялся, что привер-
женность США защите Израиля от 
Ирана останется «непоколебимой», 
поскольку в Вашингтоне усилились 
опасения, что в течение нескольких 
ближайших дней Иран может нанести 
«значительный» удар в отместку за 
бомбардировку здания иранского 
консульства в Дамаске.

Официальные лица США и союзников 
опасаются, что удар неизбежен и может быть 
нанесен в форме прямого запуска ракеты из 
Ирана, а не через «прокси», такие как «Хез-
болла» в Ливане. Израиль пообещал ответить 
тем же на такой прямой удар, что повышает 
вероятность региональной войны, которая, 
по мнению официальных лиц США, сейчас 

более вероятна, чем когда-либо с начала кон-
фликта в Газе 7 октября 2023 года, отмечает 
The Guardian.

Заявление Байдена о поддержке Израиля 
в Белом доме, сделанное в качестве сдержи-
вающего фактора, прозвучало через несколько 
часов после того, как верховный лидер Ирана 
аятолла Али Хаменеи повторил угрозу нанести 
ответный удар по Израилю в связи со взрывом 
в Дамаске, в результате которого погибли 12 
человек, в том числе генерал Мохаммад Реза 
Захеди, высокопоставленный деятель иран-
ского Корпуса стражей исламской революции, 
и шесть других членов КСИР.

«Когда они напали на территорию нашего 
консульства, это было похоже на нападение 
на нашу территорию, — сказал Хаменеи в 
выступлении, транслируемом иранским госу-
дарственным телевидением. — Злой режим 
должен быть наказан, и он будет наказан».

Министр иностранных дел Израиля Ис-
раэль Кац ответил в своем посте на платфор-
ме X, пообещав, что «если Иран атакует со 

своей территории, Израиль ответит и атакует 
Иран».

Израиль официально не взял на себя 
ответственность за взрыв 1 апреля, но офи-
циальные лица Израиля и США ясно дали 
понять, что именно израильтяне нанесли удар, 
подчеркивает The Guardian.

Израиль и Иран уже несколько месяцев 

обмениваются ударами в Ливане и Сирии, 
но представители администрации Байдена 
опасаются, что взрыв в Дамаске 1 апреля в 
иранском дипломатическом здании, которое 
Тегеран считает своей территорией, значи-
тельно повысил угрозу перерастания войны 
в Газе в более широкий конфликт.

После взрыва в Дамаске Тегеран направил 
Вашингтону послания, в которых возложил 
всю вину за нападение на США и предупре-
дил их держаться подальше от конфронтации 
с Израилем.

Обещание Байдена Израилю на лужайке 
Белого дома во время совместного высту-
пления с премьер-министром Японии Фумио 
Кисидой, по-видимому, стало ответом на это 
предупреждение, в котором он настаивал на 
том, что США не останутся в стороне.

«Мы также хотим обратить внимание на 
иранскую угрозу начать серьезную атаку в 
Израиле, — сказал Байден. — Как я сказал 
премьер-министру Нетаньяху, наша привер-
женность обеспечению безопасности Израиля 
от угроз, исходящих от Ирана и его ставлен-
ников, непоколебима. Позвольте мне сказать 
это еще раз, непоколебима. Мы сделаем все, 
что в наших силах, чтобы защитить безопас-
ность Израиля».

Администрация Байдена стремится 
предотвратить прямое нападение Ирана, дав 

понять, что Тегеран не может предполагать, что 
американские войска в регионе, значительно 
усиленные с начала войны в Газе, останутся в 
стороне от конфликта с Израилем.

«Мы ясно дали понять, что не хотим эска-
лации или дальнейшего распространения 
этого конфликта в регионе. Мы продолжим 
предпринимать дипломатические усилия для 
обеспечения того, чтобы ситуация оставалась 
прежней, — сказал пресс-секретарь. — Мы 
также сохраняем военное присутствие в ре-
гионе, чтобы сдерживать тех, кто стремится 
воспользоваться конфликтом».

Государственный секретарь Энтони 
Блинкен подтвердил это заявление в среду 
в ходе телефонного разговора с израиль-
ским министром обороны, в ходе которого он 
ясно дал понять, что США будут поддерживать 
Израиль в противодействии любым угрозам 
со стороны Ирана, говорится в сообщении 
Госдепартамента.

Среди возможных целей — посольства 
Израиля по всему миру, и они принимают 
дополнительные меры безопасности после 
бомбардировки Дамаска, но официальные 
лица США также считают, что прямой удар 
по военным или правительственным объек-
там на территории Израиля также является 
значительной возможностью.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПРЕЗИДЕНТ

ДУМА

ЦЕНЫ

ЗА БУГРОМ

ГАЗОВАЯ АТАКА 
НА МИНСТРОЙ
Депутаты потребовали 
объяснить аномально высокие 
цены на техобслуживание 
газового оборудования в домах
«А если не будут брать — отключим 
газ». С позицией управдома из коме-
дии Гайдая теперь ходят по домам и 
квартирам россиян сотрудники газо-
вых служб. Дают на подпись пустые 
бланки договоров без цен на услуги, а 
потом выкатывают космические сче-
та, не платить за которые нельзя — за-
судят. Тарифы на техническое обслу-
живание газовых труб, котлов, плит 
и водонагревателей с начала года 
взлетели до небес. Где-то на 20–30%, 
где-то в 300 раз. 

«Взлетную полосу» для цен на газовое ТО 
расчистил Минстрой. Прошлой осенью ведом-
ство утвердило новые методические реко-
мендации по расчету стоимости технического 
обслуживания газового оборудования в жилых 
домах. Работать документ начал с этого года. 
Да, изначально цель была благая. После того 
как Россию сотрясли взрывы газа в многоэтаж-
ках, стало очевидно: гайки в газовой отрасли 
надо закручивать, проверки — ужесточать, а 
допускать на рынок можно только компании с 
лицензией и профессионалами в штате.

На деле гайки перекрутили. До такой сте-
пени, что новая минстроевская методичка для 
газовых компаний получилась, как выразился 
Вячеслав Володин, резиновой. Ценовой диа-
пазон был растянут, как желудок бегемота. 

Теперь в стоимость услуги для граждан 
можно включать все: саму работу суперпро-
фессионала, человеко-часы (почему-то чем 
профессиональнее специалист, тем дольше 
он работает), представительские расходы, 
командировочные, канцелярию. Зарплаты топ-
менеджмента, годовые и квартальные премии, 
KPI «лучшего сотрудника года» тоже можно 
включить в расчет цены для конечного потре-
бителя. А можно и не включать — методичка 
допускает любые варианты.

Итог соответствующий — бессребреников 
среди газовиков оказалось по пальцам одной 
руки пересчитать. Цены устремились вверх. 
Лидером оказалась Самарская область. 

— В адрес депутатов Госдумы поступают 
многочисленные обращения граждан по вопро-
сам резкого увеличения размера такой платы, 
— заявил автор обращения в Минстрой, глава 
IT-комитета и депутат от Самарской области 
Александр Хинштейн. — В Самарской области 
ежемесячная стоимость технического обслужи-
вания внутриквартирного газового оборудова-
ния выросла в 1,5–3,3 раза, внутридомового — 
до 2,3 раза. При этом никаких дополнительных 
услуг собственникам и нанимателям жилых 
помещений ими не оказывается. 

Самарский прецедент весьма симптома-
тичен — в других регионах стоимость газового 
ТО тоже растет. К примеру, в Москве и Подмо-
сковье — на 30%, на Сахалине — на 25–28%, в 
Воронеже — на 70%. 

Депутат Галина Хованская (СРЗП) увидела 
в проблеме и руку Минюста. 

— Это документ, зарегистрированный 
Минюстом, и с ним можно пойти в суд на граж-
данина. И выиграть. И он заплатит и 100 рублей, 
и 200, и 250, — возмутилась Хованская.

Платят граждане, к слову, не 100 и не 200 
рублей. Это расценки уже устаревшие. После 
взлета тарифов (которые и не тарифы вовсе, 
так как госрегулирования цен на газовые услуги 
нет в помине) те, кто раньше платил 600 ру-
блей, теперь платят 1200, обратил внимание 
Хинштейн. Причем людям газовщики приносят 
бланки пустых договоров. Цен в них нет. Не 
подписать договор гражданину нельзя — за-
кон обязывает. 

— А с какого… времени и почему произо-
шел такой рост? Неужели методические реко-
мендации могут трактоваться и так, и эдак? — 
обратился депутат-коммунист Виктор Соболев 
к замминистра строительства и ЖКХ Алексею 
Ересько, который пришел в ГД вместо Ирека 
Файзуллина (глава Минстроя занят ситуацией 
с затоплениями в Оренбургской области).

Рост цен начался с 1 января 2024 года, 
объяснил Ересько. Почему — не объяснил. Но 
в попытках найти хоть что-то позитивное об-
ратился к Саратовской области. Там стоимость 
ТО внутридомового газового оборудования 
выросла всего на два рубля. 

— В Саратовской, как сказал докладчик, 
выросла до 80%! — вмешался Володин. — А у 
вас, по вашей формуле, два рубля. Надо эти 
два рубля посмотреть, на что и в течение ка-
кого времени. 

В пылу дискуссии думцы начали винить 
даже самих себя. Это ведь они в свое время 
дали Минстрою полномочия определять ме-
тодику расчета цен. 

— Вопрос к нам: кому мы доверили эти 
полномочия? — послал недвусмысленный 
сигнал чиновникам Володин. — Вы забыли, 
кто вам полномочия давал? Следующий раз 
придете — десять раз подумаем, давать вам 
их или нет.

Депутат от КПРФ Михаил Матвеев принес 
на заседание письмо российского пенсионера, 
который жалуется на поборы газовщиков:

— За год пенсионерам набегает заметно. 
Причем это за то, что газовщик якобы трубы 
и краны в подъезде обслуживает, а раз в год 
ходит по квартирам, проверяет утечку газа. Но 
теперь появилась новая напасть — ТО ВДГО. 
Теперь один газовщик будет ходить в подъезде, 
а другой раз в год на две минуты заглянет в 
квартиру. Удовольствие оценили в 280 рублей. А 
где есть водонагреватель, там уже 577 рублей. 
Если по этому пути пойдут, то вскоре появятся 
ТО задвижек, ТО кранов, труб, шлангов и так 
далее. А чем тогда электрохозяйство хуже?  
— зачитал крик души рядового избирателя 
Матвеев. 

Сам депутат назвал ситуацию с ценами 
иезуитством.

К жесткости призывал и Александр Хин-
штейн. Он видит два варианта: либо вернуться 
к государственному тарифному регулированию 
в сфере техобслуживания газового оборудова-
ния, либо переделать методичку Минстроя так, 
чтобы газовые фирмы не могли насчитывать 
людям лишнего.

— Нельзя допускать, чтобы монополисты 
за счет людей покупали новые «Ламборгини» и 
«Роллс-Ройсы», — заявил парламентарий.

Думцы тоже решили, что такое допускать 
никак нельзя, и утвердили обращение к Фай-
зуллину единогласно: 382 голоса «за».

Татьяна АНТОНОВА.

Аятолла Али Хаменеи пообещал 
Израилю отмщение за удар 
в Дамаске.

МЕЖДУ ИЗРАИЛЕМ 
И ИРАНОМ ЗАПАХЛО ВОЙНОЙ

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В районе поселка Майзас Кеме-
ровской области понтонный мост 
унесло течением во время павод-
ка вместе с людьми. В регионе уже 
несколько дней как объявлен ре-
жим ЧС в связи с паводком. Дви-
жение по мосту было перекрыто. 
Но люди продолжали по нему пе-
ребегать на другой берег на свой 
страх и риск. В этот раз риск не 
оправдался: на кадрах видно, как 
ледоходом мост отрывает от бе-
рега и разворачивает поперек те-
чения. Снимали людей с внезапно 
образовавшегося «плота» спаса-
тели, которые дежурят на берегу в 
момент ледохода. С помощью до-
сок они переправили всех на зем-
лю. Никто не пострадал. 

Новые банкноты с изображением английского монарха были вручены королю Карлу III. 
Такова традиция: новые купюры первым получает король. Начнут выпускать их только 5 
июня, в оборот же они поступят еще позже. На банкнотах портрет монарха на основании 
его фотографии 2013 года. Причем Карл III изображен без короны. 

КАДР
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ФЕМИДА

УТРАТА

«Трипольской ТЭС больше нет»: утром 
11 апреля стало известно об уничтоже-
нии российскими ракетами крупнейшей 
теплоэлектростанции под Киевом. 
Информацию подтвердил глава Набсовета 
«Центрэнерго» Украины Андрей Гота. По его 
словам, в результате попаданий произо-
шел масштабный пожар в турбинном цехе. 
Сейчас на предприятии ведутся работы по 
локализации огня. В настоящее время ПАО 
«Центрэнерго» потеряло 100% генерации. По 
ТЭС ранним утром «отработали» двумя бес-
пилотниками и пятью ракетами — по укра-
инским данным. Так что там действительно 
сильнейшие повреждения. Трипольская ТЭС 
— не единственная станция, снабжающая 
Киев электричеством. Однако ее утрата ока-
жет заметное влияние на энергоснабжение 
украинской столицы, и не только. Сообщает-
ся, что эта ТЭС обеспечивала 57% генерации 
Киева. Кроме того, она поставляла энергию в 
Черкасскую и Житомирскую области.

Два года условно с ис-
пытательным сроком 
на полтора года полу-
чил председатель СПК 

«Надежда» в Тверской 
области — за то, что бык 
забодал пастуха. Как уста-
новило следствие, 7 августа 
2021 года председатель 
«допустил содержание быка 
в общем стаде на пастби-
ще вблизи деревни Вос-
кресенское». Стадо коров 
отправился пасти пьяный 
пастух. Бык не вынес такого 
соседства и напал на мужчи-
ну. С полученными травмами 
пастуха доставили в больни-
цу, где тот и скончался. По 
этому делу было устроено 
тщательное следствие: про-

ведено более 30 допросов и 
8 обысков. К расследованию 
подключили инспекторов 
государственной инспекции 
труда в Тверской области и 
специалистов в области жи-
вотноводства. В результате 
собранные данные позволи-
ли суду признать виновным 
председателя хозяйства по 
статье «Нарушение требо-
ваний правил охраны труда, 
совершенное лицом, на 
которое возложены обязан-
ности по их соблюдению, по-
влекшее по неосторожности 
смерть человека». 

11 апреля на Троекуров-
ском кладбище в Москве 
прошло прощание с опер-
ным и эстрадным певцом 
Евгением Кунгуровым. Его 
тело обнаружили 8 апреля 
под окнами дома, где он жил. 
В зал прощания пропускали 
только близких. Звучали пес-
ни «Малиновый звон», «Ночь 
пройдет, наступит утро яс-
ное», «Надежда — мой ком-
пас земной» в исполнении 
Евгения, Жени, как все его 
называли. Ему было 40 лет, 
а карьера была на взлете, но 
он выбрал смерть.  Похоро-
нят Евгения на родине, где и 
теперь живут его родители, 
— в Заречном Свердловской 
области. Среди тех, кто при-
шел с ним проститься, были 
его земляки, представители 
уральского землячества в 
Москве. «Ты наш уральский 
самоцвет, наша гордость», — 
сказала представительница 
землячества у гроба. В тече-
ние 20 минут коллеги и дру-
зья прощались с покойным. 

Затем была пятнадцатими-
нутная церемония прощания. 
Все, кто находил силы, когда 
вышли, поделились своими 
воспоминаниями — одно-
курсник по консерватории, 
представившийся Сергеем, 
начинающие певцы, ученики. 
С кем-то он несколько лет 
проработал на эстраде. 

Коллеги говорили, что 
главным для Евгения была 
опера. После кратких речей 
вновь можно было подойти, 
оставить цветы, проститься. 
Евгений был красив и молод 
в своем траурном ложе, и от 
этого было жутковато. Как 
все нелепо, и этого можно 
было избежать. 

СВОСВОСВОСВОСВОСВО
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c 1-й стр.
О том, что Правительство России 
оценивает возможность вре-
менно снизить планку качества 
автомобильного топлива с 

«Евро-5» до «Евро-4», сообщает агентство 
Reuters. Такие меры могут понадобиться, 
чтобы задействовать в работе устаревшие 
установки взамен выбывших из строя по пла-
новым ремонтам и в результате диверсий, 
оценивают в агентстве, штаб-квартира кото-
рого находится в Лондоне. 

Отметим, что, по официальным сообще-
ниям российских нефтяных компаний, де-
фицита топлива в стране, и в частности на 
сетях АЗС, не ожидается. При этом, по данным 
Росстата, в марте выработка бензина в стране 
снизилась на 12%.

При этом нормы К5 («Евро-5») для авто-
мобильных бензинов в России действуют не 
так давно — они были введены в 2016 году. 
Основными различиями в стандартах являет-
ся запрет в К5 некоторых антидетонационных 
присадок — например, монометиланилина, 
«отмененного» за токсичность, и резкое сни-
жение допустимого уровня содержания серы: 
если в бензине К4 могло содержаться до 50 
мг/кг серы, то в К5 — впятеро меньше. 

— Если такое решение будет принято, это 
неоднозначный ход, — рассуждает эксперт по 
подержанным автомобилям Алексей Остров-
ский. — Дело в том, что сама по себе сера 
действительно вредна для автомобильного 
двигателя: ее соединения заставляют быстро 
деградировать моторное масло, вредят вы-
пускной системе. Но до недавнего времени 
двигатели были рассчитаны на это — и на 
самом деле почти все моторы до сих пор 
могут «переварить» бензин «Евро-4».

По словам эксперта, в группе риска с 
точки зрения соединений серы — новей-
шие европейские с турбонаддувом и повы-
шенной степенью сжатия, как правило, это 

малообъемные моторы, с которых произ-
водители в ущерб ресурсу «снимают» зна-
чительную мощность. Таких двигателей в 
официально поставляемых в Россию до 2022 
года автомобилях не слишком много — ры-
нок РФ признавался «консервативным» и не 
готовым для инновационных моторов. 

— А вот тем, кто приобрел европейские 
машины по параллельному импорту, с евро-
пейского рынка, нужно быть осторожнее, — 
отмечает Островский. — Там действительно 
могут попасться моторы, которые «не перева-
рят» бензины «Евро-4». Особенные опасения у 
меня — по поводу турбированных двигателей 
VW, корпорация в последние годы славится 
недолговечными моторами. 

А вот японские и корейские марки 

— особенно с атмосферными моторами — 
следует признать более надежными: дви-
гатели там консервативной по нынешним 
временам конструкции, с 2016 года они в 
своей массе не изменились. 

— Если действительно будут ослабле-
ны требования к качеству бензина, может 
вернуться в нашу жизнь много веселого, 
— говорит владелец автосервиса в Санкт-
Петербурге Николай Кубко. — Например, 
была такая распространенная присадка, 
как ферроцен: ее щедро лили в 95-й бен-
зин на сети заправок ВР в 2000-е и начале 
2010-х. Мастера безошибочно определяли, 
что машину заправляют на «бипишках», по 
характерному красному нагару на свечах. 
Этот нагар электропроводящий и быстро 

выводит из строя двигатель. Спрашиваем: 
зачем вы там заправляетесь? А на этих АЗС, 
говорят, кофе хороший и пирожки...

Ферроценового бензина на любых совре-
менных двигателях следует избегать, говорит 
Кубко. А вот высокое содержание серы можно 
«парировать» более внимательным отноше-
нием к автомобилю. Например, более частой 
заменой масла: на высокосернистом бензине 
имеет смысл вдвое сократить ее интервал. То 
есть менять масло не каждые 10–15, а каждые 
5–7,5 тыс. километров пробега. 

Присадка монометиланилин (ММА), по 
словам сервисмена, также опасна — при 
ее повышенной концентрации образуются 
смолисто-лаковые отложения, которые выво-
дят из строя форсунки, клапанный механизм 
и выпускную систему. 

— Причем отечественные моторы тут не 
исключение, хотя многие считают, что «Лада» 
сожрет любое топливо, — рассказывает Ни-
колай Кубко. — Может быть, карбюраторные 
«восьмерки» и «Жигули» были такими (на са-
мом деле нет), но двигатели нынешнего по-
коления не менее нежные, чем иномарочные. 
И не любят «паленого» бензина. 

По словам владельца сервиса, несколько 
лет назад бензин, переобогащенный ММА, 
подвел под капремонт двигатель его собствен-
ной «Лады»: пришлось перебирать двигатель, 
заменив поршневые кольца, маслосъемные 
колпачки и погнутые клапана, а остальные ком-
поненты тщательно промыв растворителем и 
очистив металлической щеткой. Цена такого 
ремонта для клиента составила бы свыше 60 
тысяч рублей в ценах 2018 года. 

Впрочем, на фирменных АЗС, скорее 
всего, не будет в продаже столь «опасного» 
бензина. Но почаще менять масло, по всей 
видимости, не повредит. А еще можно возить 
с собой канистру заведомо хорошего топлива. 
Просто чтобы разбавить залитую на непро-
веренной заправке «горючую жидкость». 

Антон РАЗМАХНИН.

НА АЗС ЗАПАХНЕТ СЕРОИ

c 1-й стр.
Жестко требовать — это как? 
Сейчас к вам «подскочит челове-
чек, все будет в кетчупе, готовьте 
бинты из аптечек»? Вряд ли. 

Украина не может говорить с позиции силы, 
что ясно как белый день. Но ведь за фразой «а 
ну дай сюда «Пэтриот» должен следовать какой-
то аргумент. Новый, еще не использованный.

Расчет на то, что западным странам станет 
стыдно? С чего это вдруг?

Единственный и, заметим, не новый 
аргумент: не дадите ПВО — Путин победит. 

Как-то обновить и усилить его можно только 
одним: не дадите ПВО, мы не будем сражаться 
и умирать за вас, сдадимся, и тогда разбирай-
тесь с Россией как хотите. Сами же твердите, 
что, победив на Украине, Путин возьмется за 
Европу.

В теории звучит неплохо. Но при таких 
раскладах тем более нет смысла отдавать 
«Пэтриоты» Украине — чем самим-то тогда 
отбиваться, если Киев не вывезет (а в этом 
никто не сомневается, вопрос только в сро-
ках). Тупик.

Кулеба, похоже, это понимает, но вслух 
продолжает выдавать реплики заправского 
манипулятора: «Кто может поверить, что самый 
могущественный военный альянс в мире не 
может найти 7 батарей «Пэтриотов», чтобы 
обеспечить их единственной стране в мире, ко-
торая каждый день борется с баллистическими 
атаками?» И еще: «Я чувствую, что бьюсь голо-
вой о стену, хотя я дипломат, а значит, должен 
разбирать стену по кирпичику. Но поскольку 
такая дипломатия не работает, мне хочется 
биться об стену». На жалость давит.

Это не жесткая дипломатия, откуда ей 
взяться, а клоунада. Есть версия, что осознан-
ная — цирковых на Украине освободили от 
мобилизации.

Дмитрий ПОПОВ.

Правительство обсудило комплекс 
новых мер по сдерживанию стоимо-
сти бензина и дизельного топлива 
в сезон высокого спроса, который 
начинается в мае. Судя по их со-
держанию, власти хотят перевести 
ситуацию на топливном рынке фак-
тически в режим ручного управления. 
Так, вице-премьер Александр Новак 
рекомендовал производителям «ми-
нимизировать вертикально интегри-
рованными нефтяными компаниями 
куплю-продажу непосредственно 
друг у друга нефтепродуктов на бир-
жевых торгах». 

Как явствует из протокола заседания 
штаба по ситуации на топливном рынке, Алек-
сандр Новак поручил компаниям максимально 
нарастить поставки бензина и дизеля на вну-
тренний рынок и на биржевые торги. Вице-
премьер также призвал нефтяников «активно 

загружать те мощности НПЗ, которые вы-
свобождаются в результате своевременного 
вывоза нефтепродуктов». 

В свою очередь, ФАС, Минэнерго, ФНС 
и главы регионов должны будут изучить при-
чины роста цен в мелкооптовом сегменте 
выше уровня инфляции. Биржевикам же пору-
чено совместно с антимонопольной службой 
проанализировать факторы ажиотажного 
спроса на торгах топливом и подготовить 
предложения «для нивелирования необо-
снованного роста цен и оптимизации торгов». 
Правительство также намерено определить 
целевой уровень цен на дизель для аграриев с 
учетом динамики в период весенних посевных 
2021–2023 годов и показателей инфляции. 

В общем, планов громадье, и все они обу-
словлены сложившейся на топливном рынке 
нестандартной ситуацией, комплексом по-
тенциальных рисков. Во-первых, российские 
НПЗ в последнее время подвергались атакам 

c 1-й стр.
Учителям не хватает часов, вот 
главная проблема, считают в 
РАО. За 45 минут не получается 
качественно проконтролировать 

выполнение домашних заданий и тестов, а 
еще пройти новые темы, закрепить знания и 
провести опрос. И закрепление знаний стра-
дает, и никуда не годится «практическая от-
работка навыков».

«В итоге на дом зачастую уходят изучение 
и запоминание терминов и определений, 
ведение рабочих тетрадей, написание со-
чинений, рефератов, конспектов», — говорит 
Васильева.

В качестве борьбы с такими вот перекоса-
ми министр предложила не только увеличить 
уроки, но и уменьшить количество рутинных 
заданий, которыми детям попросту скучно 

заниматься. И еще вернуть практику «со-
гласования количества домашних заданий на 
день в том или ином классе между учителями-
предметниками», которая была в СССР.

Покритиковала руководитель академии 
образования и учителей. Она отметила, что 
«с вводом в действие электронных дневников 
учителя в конце урока не пишут задание на 
доске, не просят детей посмотреть в учеб-
ник и сказать, понятно ли им, как выполнять 
задание».

Но полностью отменить домашнее за-
дание, как сгоряча предлагали недавно в 
Госдуме, или сделать «домашку» простой 
формальностью, как в школах некоторых дру-
гих стран, не получится.

«Очевидно, что совсем отменить до-
машние задания нельзя, школьник должен 

научиться нести ответственность за какое-то 
дело, планировать свое время», — говорит 
Васильева. 

В рамках ставшего уже знаменитым По-
слания Федеральному собранию президент 
напрямую поручил школам и профильным 
ведомствам «усовершенствовать школьную 
программу, в том числе сократив домашние 
задания и убрав лишние контрольные».

— Мы и так сидим по 3–4 часа мини-
мум ежедневно, — говорит мама ученицы 
7-го класса из Подмосковья, Анастасия. — А 
некоторые учителя еще любят на каникулы 
повтор половины учебника «задвинуть». И 
очень хорошее напоминание о согласовании 
ДЗ между разными педагогами. Иногда они, 
не сговариваясь, задают целые простыни 
заданий на один вечер. Рекордом было 12 
упражнений по английскому языку, сочи-
нение по Толстому и повтор 5 параграфов 
по географии, и еще 2–3 предмета. В такие 
дни мы просто «уходим в ночь» с уроками. 
А ведь договориться могут, это показывает 
период подготовки к диагностикам. Когда 
школе это нужно, остальные учителя задают 
меньше, позволяя сосредоточиться на одном 
предмете. 

— Это предложение довольно странное 
— увеличить уроки, — говорит эксперт в обла-
сти образования Мария Бушуева. — Известно, 
что 40–45 минут полезной деятельности — не 
с потолка взятые цифры. Они, можно сказать, 
были выведены опытным путем. Такими педа-
гогами, как Джон Дьюи, Б.Ф.Скиннер, Альфред 
Бине, Мария Монтессори. С точки зрения 
физиологии мозга известно, что больше 45 
минут «зараз» заниматься неэффективно. 
Скорее наоборот, лучше уменьшить время 
урока до 30–45 минут.

Дети младшего школьного возраста 
могут концентрировать внимание на одном 
виде деятельности не более 20–30 минут. 
Кроме того, мозгу необходимы перерывы 
между уроками для отдыха и переключения 
внимания. Поэтому продолжительность урока 
в школе составляет 45 минут, а перемены 
между ними — от 10 до 20 минут. Цифры на-
учно обоснованы и выверены годами.

А если еще практики добавить: вот у нас 
в старших, а иногда и средних классах по 
8–9 уроков. В регионах, в МО школы учатся 
в две смены. О каких часовых уроках может 
быть речь? Есть СанПиНы, которые такого 
не позволяют.

Программа непомерно распухла, так надо 
работать над ее оптимизацией. Не количе-
ственно, а качественно. «Догнать» электрон-
ные сервисы, на которые всех перевели, а они 
сырые, зависают с несохранением данных. 
Или попредметную специализацию классов, 
начиная с 5–7-го. Чтобы будущим инженерам, 
условно говоря, не писать длинные трактаты 
по литературе. А гуманитариям не «плавать» 
в сложностях физики-тригонометрии.

Как показывает опыт стран, где домашние 
задания минимизированы, — большое внима-
ние уделяется проектам, исследовательским 
работам, дискуссиям и другим «активностям», 
которые не дают соскучиться и развивают 
самостоятельность, критическое мышление. 
Ускорить техническую сторону работы учителя 
позволяют презентации виртуальной или 
дополненной реальности, интерактивные 
доски.

Еще есть приложения для мобильников 
для проверки работ, платформы для выполне-
ния заданий с дополнительными материалами, 
библиотеками данных. Интерактивные онлайн-
тесты, другое цифровое обучение. Но уроки 
по-прежнему остаются 45-минутными.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Меньше месяца прошло с даты про-
ведения президентских выборов, а страна 
живет уже совершенно в другой повестке. 
То ли потому, что выборы проходили в режи-
ме политической тишины, то ли потому, что 
результат их настолько ошеломителен, что 
не оставляет даже малейшего шанса на их 
неприятие. Такого уровня мобилизации со-
временное российское общество не знало 
никогда прежде. Эти выборы невозможно 
сравнивать с волеизъявлениями 2012 и 2018 
гг. Тогда страна жила размеренной мирной 
жизнью, а в политической среде поощря-
лась конкуренция. Нынешние выборы бес-
прецедентны — никогда прежде страна не 
выбирала президента в условиях острого 
военного конфликта с соседом, в услови-
ях военной операции, когда миллионы ее 
жителей из старых и новых регионов живут 
рядом с линией фронта, когда иностран-
ных наблюдателей приходилось привозить 
военными самолетами в Ростов-на-Дону, 
чтобы они могли своими глазами увидеть 
легитимность народного волеизъявления. 
Надо отдать должное коллективному За-
паду — если бы не его попытка «отменить 
Россию», не его попытка наказать русских 
— может, и не было бы такой консолидации 
общества. И даже не важно, за кого, — люди 
одинаково шли голосовать и в Москве, и 
в регионах, и за границей. Рекорд явки за 
всю новейшую историю страны, сравнимый 
разве что с первыми президентскими вы-
борами 1991 года. Правда, тогда общество 
было суперполитизировано, а новый лидер 
страны выглядел надеждой на светлое бу-
дущее. Сейчас — другое. Антироссийская 
истерия в Европе заставила почувствовать 
опасность весь российский народ, помогла 
в известной степени тем, кто внутри страны 
пытался создать режим «осажденной кре-
пости». А наше общество в условиях, когда 
«наших бьют», объединяется как никогда. 
Плюс 20 миллионов в абсолютных цифрах к 
результату Владимира Путина 2018 года (76 
млн голосов против 56 млн голосов). Это и 
случилось на выборах 15–17 марта. Спасибо 
всем причастным. Теперь к последствиям.

Уже этой осенью, 8 сентября, мы увидим 
проекцию результатов президентских вы-
боров на партийное представительство. Как 
было выше сказано, в силу беспрецедент-
ности прошедшего голосования его итоги 
могут весьма косвенно сказаться на гряду-
щих волеизъявлениях. Первое из которых 
— Единый день голосования 8 сентября 2024 
года. 16 губернаторов (плюс 3 избираемых в 
парламенте), 13 региональных парламентов, 
3 мэра и 1 депутат Государственной думы 
без учета возможных майских отставников 
должны быть избраны во второе воскресенье 
сентября этого года. В случае с «Единой 
Россией» с уверенностью можно сказать 
одно: корреляция ее партийного рейтинга 
с присягой доверия президенту Владимиру 
Путину отсутствует, на региональных выбо-
рах избиратели голосуют за решение своих 
локальных проблем, а не за лидера страны, 
потому в некоторых проблемных для партии 
регионах можно ожидать сюрпризы. 

Левый фланг партийной системы Рос-
сии представлен двумя ключевыми игро-
ками — КПРФ и СРЗП, а также россыпью 
мелких политических сил, попытавшихся 
заявить о себе в ходе президентской гон-
ки, но не осиливших данный спринт. Оба 
основных игрока находятся не в лучшей фор-
ме. Наиболее печальная картина именно у 
справедливороссов. 

Отсутствие в повестке Сергея Миронова 
возобновило в экспертных кругах дискуссию 
о преемнике бессменного лидера эсэров. На 
фоне этого Сергей Миронов организовал 
ряд информационных утечек о будущем рас-
ставании с попутчиками партии — Захаром 
Прилепиным и Геннадием Семигиным, вы-
звав тем самым еще большее удивление и 
понимание того, что в партии жесточайший 
кризис. 

Без модернизационной встряски партия 
продолжит падение. Вариантами подобной 
встряски могут быть смена лидера партии 
либо очередной виток партийного поглоще-
ния мелких игроков вроде Партии пенсио-
неров и т.п. Очередное дробление партии, 
выход из нее федеральных политиков типа 
Прилепина и Семигина скорее, наоборот, 
приведет к усилению центробежных сил в 
региональных отделениях.

При этом задачи СРЗП на 2024 год — 
формирование фракций в региональных 
парламентах по итогам ЕДГ-2024, где осо-
бое значение для партии имеют выборы в 
Республиках Марий Эл и Татарстан, а также 
в Волгоградской и Тульской областях и в 
городе Севастополь.

Коммунистическая партия Российской 
Федерации спустя 30 лет впервые лишилась 
статуса «главной оппозиции его величества». 
Традиционно убедительное второе место 
ее представителя в этом году до обидного 
относительно. 4,3 процента голосов — так 
мало КПРФ не получала ни на одних фе-
деральных выборах, и даже почти нигде на 

региональных, кроме регионов Северного 
Кавказа и некоторых отдельных регионов. 
Николай Харитонов уступил Владиславу Да-
ванкову даже в таких традиционно сильных 
«красных» регионах, как Иркутская и Ново-
сибирская области. Очевидно, такой резуль-
тат стал большим ударом для руководства 
компартии, и из него должны быть сделаны 
кадровые выводы. В начале 2025 года за-
планирован отчетно-выборный съезд КПРФ, 
на котором будет переизбираться предсе-
датель партии. По активно циркулирующей 
информации из различных инсайдерских ис-
точников внутри партии, Геннадий Андреевич 
Зюганов, встретив свое 80-летие в июне сего 
года, собирается на покой и активно занима-
ется подбором преемника. Наиболее близко 
к нему находящийся и лояльный властям 
Юрий Афонин (47 лет), имея больше других 
шансов и возможностей быть избранным на 
съезде наследником вождя, по внутрипар-
тийным и внешним экспертным оценкам, не 
обладает необходимой партийному лидеру 
харизмой. Однако, несмотря на это, имен-
но он является «наследником номер один» 
для Геннадия Андреевича Зюганова, вечно 
вторым на всех мероприятиях после пред-
седателя ЦК КПРФ. У первого заместителя 
председателя ЦК КПРФ есть и своя команда 
в большей части региональных отделений 
партии, многие областные комитеты уже 
возглавляют кадры, выращенные Афониным. 
Так что чисто математически перспектива 
быть избранным делегатами съезда КПРФ 
у Юрия Вячеславовича есть. Хотя есть и дру-
гие кандидаты, готовые оспорить пальму 
первенства.

Например, уже бывший мэр Новоси-
бирска Анатолий Локоть или экс-губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко. Локоть 
чуть помоложе (65 лет), обладает высокой 
степенью известности как внутри партии, так 
и вовне, обладает лидерскими качествами и 
амбициями, и, что немаловажно, своей креп-
кой командой. Из минусов — как у любого 
руководителя, у бывшего градоначальника 
третьего по населению города России за 
период мэрства (2014–2023) случались как 
победы, так и неудачи, которые его политиче-
ские оппоненты не преминут вспомнить. Это 
и неровное развитие городской инфраструк-
туры, и запоздалые строительные решения, 
и, конечно, сфера ЖКХ, убийственная для 
любого крупного города России, не исклю-
чая Москвы. 

Сергей Левченко (70 лет) хоть и постар-
ше Локтя, но на фоне 80-летнего Зюганова 
выглядит активнее и ярче. Безусловный ли-
дер, политический авторитет для Сибири, 
он обладает своей сильной командой. Из 
минусов — уголовное дело на сына Андрея 
Левченко (вышел по УДО в 2023-м). На гу-
бернаторском посту запомнился начатой в 
2017 году концепцией Госплана по развитию 
Иркутской области, которая на сегодняшний 
день могла бы быть актуальна уже в рамках 
всей страны. 

В числе других сменщиков Зюганова на 
посту председателя ЦК КПРФ стоит упомя-
нуть также председателя Комитета по делам 
СНГ Государственной думы ФС РФ Леонида 
Калашникова и губернатора Орловской об-
ласти Андрея Клычкова. Но в силу неочевид-
ности кандидатуры первого и нежелания 
расставаться с вверенным ему регионом 
второго обе кандидатуры вряд ли можно 
рассматривать всерьез на данном этапе.

Что ждет КПРФ на региональных вы-
борах уже этой осенью?

В традиционно сильных для коммунистов 
регионах с преобладанием одномандатников 
над партийными списками — Республиках 
Алтай и Марий Эл — КПРФ все еще может 
выступить наиболее удачно на выборах в 
законодательные собрания. К традицион-
но сильным регионам для коммунистов на 
этих выборах можно отнести также Волго-
градскую область и Кабардино-Балкарию. 
Прежний «красный пояс» в виде Брянской, 
Курской, Тульской областей давно уже стал 
вотчиной «Единой России». На выборах глав 
субъектов у коммунистов есть шансы неплохо 
выступить в Республике Алтай и Оренбург-
ской области. 

Все три кандидата, выдвинутые парла-
ментскими партиями, соревновались друг 
с другом буквально за полпроцента — 4,3% 
(Харитонов), 3,8% (Даванков), 3,2% (Слуц-
кий). Хотя в абсолютном выражении ЛДПР 
проиграла КПРФ почти миллион голосов (2,7 
млн за Слуцкого и 3,7 млн за Харитонова), 
что политически должно было бы поставить 
крест на ЛДПР как проекте по нейтрализации 
коммунистов.

Резюме выборов неутешительно для 
думских старожилов: они больше не пред-
ставляют интереса даже для своего соб-
ственного «ядерного» электората, а потому 
либо эти партии решатся на существенное 
обновление, либо их место слева от центра 
займут новые политические проекты, ниша 
для которых теперь открылась. Посмотрим, 
кто вылупится к новым выборам. Цыплят в 
политике тоже по осени считают.

ПОСЛЕВКУСИЕ ВЫБОРОВ
Кто там шагает левой?

СЕГО ДНЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики
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УКРАИНА УГРОЖАЕТ СДАТЬСЯ

ШКОЛЬНИКИ БУДУТ 
ДОЛЬШЕ ЖДАТЬ ПЕРЕМЕН

АВТО

ДО ПОСЛЕДНЕЙ КАПЛИ БЕНЗИНА
Цены на топливо будут 
регулироваться фактически 
в ручном режиме

и новости о ходе ремонтов на НПЗ. По мнению 
эксперта, комплекс мер, анонсированных 
Новаком, направлен именно на минимизацию 
роста розничных цен на топливо. 

«Безусловно, основания для тревоги 
есть: с начала года бензин Аи-92 и Аи-95, а 
также летний дизель подорожали на бирже на 
8–23%. А после того как аграрии приступили 
к весенней посевной, резко возросло по-
требление дизельного топлива, — отмечает 
независимый финансовый аналитик Борис 
Ушерович. — Не все НПЗ работают на полную 
мощность: взять хотя бы нижегородский за-
вод, который пока не восстановился. Впрочем, 
с марта вступил в силу полугодовой запрет на 
экспорт бензина, что, по идее, должно ниве-
лировать эффект скачкообразного сезонного 
роста и удержать цены».

Плюс действительно необходимо про-
анализировать рынок мелкого опта, чтобы 
выявить необоснованную маржу. Все это по-
может минимизировать сделки крупнейших 
отечественных компаний друг с другом на 
бирже, полагает Ушерович. По его прогнозу, 
ценник на автозаправках вырастет, но незна-
чительно — максимум на рубль-два за литр.

«У правительства есть планы нарастить 
поставки белорусского бензина в Россию, — 
говорит эксперт Финансового университета 
при Правительстве РФ Игорь Юшков. — По-
скольку два крупнейших НПЗ соседней стра-
ны — Мозырский и Новополоцкий — сейчас 
недозагружены, они вполне могут увеличить 
объем производства бензина и дизеля, для 
последующих поставок в РФ. Правда, для 
нас это будет достаточно затратный вариант, 
связанный с ростом бюджетных расходов. 
Куда более дешевый (но не менее спорный) 
способ — снизить требования к самому топли-
ву, позволив продавать на внутреннем рынке 
бензин экологического стандарта «Евро-3» 
вместо нынешнего «Евро-5». Думаю, суще-
ствуют также негласные договоренности с 
вертикально интегрированными нефтяными 
компаниями, чтобы они поставляли на бир-
жу большие объемы и не повышали цены на 
своих АЗС».

Что же касается темпов восстановления 
поврежденного оборудования на заводах, то, 
по словам главы Минэнерго Николая Шуль-
гинова, ведомство рассчитывает, что все 
внеплановые ремонты на НПЗ завершатся в 
апреле-мае. Если эти сроки будут выдержаны, 
то не стоит ждать ценовой катастрофы на 
топливном рынке — ни на бирже, ни тем более 
в рознице, резюмирует Юшков.

Игорь БОКОВ.

украинских беспилотников: в середине марта 
Forbes насчитал не менее 11 таких происше-
ствий с начала года. По оценкам энергетиче-
ского трейдера Gunvor, из строя оказались 
выведены производственные мощности на 
600 тысяч баррелей нефтепродуктов в сут-
ки. Во-вторых, поскольку весенняя посевная 
кампания сейчас в самом разгаре, аграрии 
сверхактивно используют солярку. В-третьих, 
к майским праздникам ожидается рост спроса 
на бензин на фоне открытия дачного сезона. 
В-четвертых, ряд НПЗ остановлен на плано-
вый ремонт, соответственно, общий выпуск 
топлива снижен. Удастся ли властям в этих 
условиях предотвратить дестабилизацию 
топливного рынка?

«Скорее всего, в обозримой перспек-
тиве повышения цен на АЗС не избежать, — 
считает руководитель департамента продаж 
и клиентской поддержки «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. — С опозданием, 
но практически всегда розница реагирует на 
биржевые котировки: колебания на биржах 
обычно наиболее острые, а в рознице цены 
несколько сглаживаются. Так, на сырьевой 
бирже по итогам марта стоимость бензина 
увеличилась на 5–6 рублей, с 48 до 52–54 
рублей за литр. Определяющим фактором яв-
ляется сезонность: с одной стороны, ситуация 
связана с посевными работами, а с другой — с 
началом сезона отпусков, то есть активного 
внутреннего туризма, обороты которого в по-
следние годы растут». Немаловажными будут 
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Бывший город Железнодорожный 
(теперь это микрорайон Балашихи) 
сотрясают криминальные события. 
Жителей почти полтора года кош-
марит подростковая банда. В новых 
высотках, которые как грибы растут в 
Балашихе, родители боятся за своих 
детей. Да и за самих себя тоже. 

Информация о банде вылилась из роди-
тельских чатов и дворовых посиделок после 
вопиющего инцидента. В телеграм-канале 
Железнодорожного разместили жуткое видео: 
группа подростков боевым приемом кидает 
женщину на асфальт и пинает ногами. На за-
щиту встает мужчина, но достается и ему. Под 
видео автор поста объяснила ситуацию. Она 
еще более впечатляющая.

«06.04.2024 в 18.00 мой сын 14 лет при-
слал сообщение отцу о вымогательстве 2000 
рублей. Дали ему полчаса, с угрозами избие-
ния. Один мальчик перевел 500 рублей, и его 
отпустили. Один убежал. А мой успел отправить 
сообщение и геолокацию», — написала автор 
поста Ольга. 

Когда она и муж приехали на помощь сыну, 
то были избиты той самой группой подростков-
вымогателей. 

«Стали нас оскорблять. Я сфоткала их и 
сказала, что обращусь в полицию. Мы стали 
уходить в сторону машины. Они нас догоняли, 
останавливали и накидывались, дабы вывести 
мужа на драку. Я одного схватила за футболку, 
просила его остановиться. За что он меня из-
бил, потом мужа. Мы забрали детей, развезли 
по домам, а сами отправились в участок», — 
продолжает описывать ситуацию женщина.

Пост переслали почти все местные пабли-
ки, а на страничке Железнодорожного стали 
писать другие жители микрорайона. Вырисо-
вывалась мрачная ситуация, в которой, увы, 
уже полтора года живут жители нового ЖК 
«Центр-2» и ближайших районов. 

— Знаю этих ребят, постоянные клиенты 
полиции. Своего сына едва отбила от их вы-
могательств, полгода сами семьей защищали, 
потом собрали доказательства и обратились 
в полицию, — рассказывает Елена Г. — Они 
несовершеннолетние, они все на учете уже, не-
которые уже отбыли срок в Центре содержания 

несовершеннолетних. К сожалению, ребята из 
таких семей, что полиция бессильна.

«Знаем, знаем таких. А еще их очень хо-
рошо знает инспектор из ПДН. Сталкивались 
с данными персонажами, схема не поменялась 
у них, все те же суммы, все те же последствия», 
— пишет Елена З.

«МК» связался с жителями новых районов 
Железнодорожного. Выяснились интересные 
подробности. Главарем подростковой бан-
ды считается некий Майор. Сейчас ему 16, но 
компания лихих подростков собралась вокруг 

него еще в школе. Там же, в учебном заведении, 
он подружился с братьями из Азербайджана. 
Ребята занимались ММА, были видными кра-
савцами, пользовались авторитетом. 

— Были как бы самые крутые в школе. 
Девочек не трогали. Дети помладше мечтали с 
ними дружить, вот отсюда и крутость их, — рас-
сказала «МК» одноклассница юных главарей.

Сейчас героям событий по 16. Они ушли из 
школы, но, как говорят, продолжают заниматься 
ММА и, видимо, отрабатывают приемы на тех, 
кто меньше и кто младше. 

— Что могу сказать? Дети из вроде бы 
благополучных семей с достатком, просто 
занимаются откровенным беспределом на 
улицах Желдора.

Часто их можно увидеть в районе 
«Центра-2», в торговом центре «Конфитюр» 
или на детских площадках. Большинству от 
14 до 18 лет, но есть у них и старшие, вплоть 
до 30 лет, — рассказала корреспонденту «МК» 
жительница района на условии, что ее имя не 
будет опубликовано в печати. — У меня есть 
дети, я за них боюсь, — аргументировала 
собеседница. 

Жительница «Центра-2» рассказала, что 
в банде много мигрантов. 

— В школе, где учился Майор, многие 
мальчики прямо или косвенно связаны с его 
шайкой. Также многие ведут себя максимально 
отмороженно, сбиваются в разные шайки, но 
ходят все равно все под Майором. В школе 
постоянные драки, избивают тех, кто слабее. 
Могут до черепно-мозговых забивать детей, 
женщин, стариков, кого угодно, просто чтобы 
авторитет держать и скуку развеивать.

Собеседница уверена, что подростки — не 
дворовая шпана, а «уже конкретная ОПГ, на-
считывающая в общем человек 100, наверное, 
подростков».

— Внешне они тоже выделяются. Носят 
одежду, подражающую английскому уличному 
стилю 80–90-х, некий балашихинский кэжуал. 
Кроссовки фирменные, джинсы или спортив-
ные штаны, толстовки... Собственно, одежда 
и отмороженность — это, наверное, все, что 
их объединяет, — делает вывод жительница 
«Центра-2».

Другие жители уверены, что агрессивные 
подростки часто находятся в состоянии нарко-
тического и алкогольного опьянения. Молодой 
организм позволяет при этом применять свои 
навыки, полученные в секции боевых искусств, 
на сверстниках. 

Следствие по делу о юных бандитах Под-
московья взял под контроль председатель 
Следственного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин. В ближайшее время жители Желез-
нодорожного намерены провести собрание 
против возможных нападений на их детей. 

Виктория КУНИЦКАЯ. 

СЕГО ДНЯ: КРИМИНАЛ

Как с наибольшим 
эффектом истолочь 
воду в ступе
Истолченная в ступе вода активно задей-

ствована в народном хозяйстве, пользуется 
неиссякаемым спросом при удовлетворении 
общественных нужд, незаменима для обе-
спечения ежедневных личных потребностей, 
таких как заваривание черного и зеленого со-
ртов чая — ради усиления их аромата и вкуса, 
смешивания алкогольных и безалкогольных 
коктейлей, широко востребована и применя-
ется в гигиенической, культурно-массовой, 
просветительской и медицинской отраслях. 

Наряду с промышленным измельчением 
водных ресурсов и запасов, которыми столь 
щедро наделена и богата наша необъятная 
страна и дробление которых изначально осу-
ществляют плотинные турбины при выработке 
многомиллионных киловатт электроэнергии, 
умельцы успешно осваивают навык иссечения 
влаги в локальных домашних условиях: на 
муниципальных и приватизированных кухнях, 
приусадебных участках и в залах собраний 
непосредственно в момент произнесения 
официальных речей, застольных тостов и 
прочей ахинеи на всякого рода казенных и 
приватных мероприятиях. 

Освоить таинство крошения текучих 
увертливых молекул непросто, а уж присту-
пить к процессу помола исходного материала 
подавно нелегко! Для зачина необходимо об-
завестись ступой, сварганенной из предельно 
прочного состава компонентов: чугуна, меди, 
стали, в крайнем случае — огнеупорной глины, 
иначе вальцовка разжиженной субстанции 
может пойти насмарку — дно и стенки вме-
стилища, где вершится трение, истончатся и 
распадутся задолго до завершения протяжен-
ной преобразовательной процедуры.

Немалое значение имеет пестик, раз-
мером он не должен превосходить входное 
отверстие ступы. Параметрам и габаритам 
пестика и ступы должны соответствовать вы 
сами, для чего рекомендуется регулярно посе-
щать фитнес-клубы, делать зарядку на свежем 
воздухе, иметь ровное дыхание, ведь толочь, 
периодически помешивая и переливая в дру-
гую порожность, придется непрерывно, дабы 
воспрепятствовать тенденции загустения и 
возвращения прежней нерасторжимой цель-
ности. Категорически не допускаются курение 
и сопутствующие никотинному одурманиванию 
вредные привычки, ибо ненароком попавший 
в консистенцию допинг коренным образом 
меняет химический состав предназначенного к 
трансформации и реорганизации вещества.

Рецепт персонального толчения отли-
чен от фабричного, заводского, публично-
трибунного. Смешайте кипяченую и сырую 
воду в пропорции один к двум или два к одно-
му. То есть: стакан на два или два на один. В 
отдельных случаях позволительно привлекать 
в качестве катализатора дистиллированную 
аптечную или лабораторную акву минерале, 
а также морскую слабосоленую и речную за-
волокненную тиной пресную — но уже в иных 
соотношениях (смотри таблицу коэффици-
ентов Брандиса–Лавуазье), иначе рискуете 
огрести вариативно непредсказуемые вы-
бросы аэродинамического тепла. Ледовые 
интервенции и добавки снежного покрова 
приведут к отвердению расчлененной массы, 
поэтому непродуктивны. 

Наполнив ступу до рисочки, дабы избе-
жать стихийно непроизвольного выплеска 
сырья через край, медленно, вращательными 
движениями, как если бы взбивали гоголь-
моголь, мало-помалу интенсифицируйте 
крутеж, внимательно наблюдая за проис-
ходящими метаболическими метаморфоза-
ми разогретой вашими стараниями лавы и 
ни при каких обстоятельствах не допускайте 
невзначай брызнувших капель: попав на сли-
зистую оболочку глаз, носа и ротовой полости 
вкрапления спровоцируют кожную эрозию, 
диарею, приступы кашля, покалывания в боку, 
отечность верхних и нижних конечностей. 
Разумнее заранее пригласить платную карету 
«скорой неотложной помощи». Может, лучше 
вовсе не толочь. Тогда иммунитет сам собой 
воспрянет, жизнь покажется нескончаемым 
праздником, а вы убережетесь от дальнейших 
непродуманных экспериментов.

Чем отличается цукини 
от цунами
Сразу зафиксируйте в сознании и зару-

бите на чем придется: цукини наделен про-
дольными четко различимыми камуфляжного 
оттенка полосами, а цунами столь ярко выра-
женных визуальных особенностей не имеет. Не 
располагает он и точными географическими 
координатами, тогда как цукини всегда най-
дешь в летнее и осеннее время на огородной 
грядке, средь тыкв, арбузов и репы, а в зимнюю 
стужу — в парнике, теплице, на просторах 
овощного изобилия продуктовых супермар-
кетов. Цунами бессмысленно искать в каких 
бы то ни было торговых точках (тем паче в 
промтоварных магазинах накануне «черных 
пятниц» и иных распродаж). У цунами ветреная, 
неугомонная, непоседливая, бурливая натура, 
а не тугая пуповинная привязь к породившей 
почве, какой бы плодородной она ни казалась 

на первый взгляд. Характерные приметы цу-
нами — зашторенный набрякшими тучами 
низкий горизонт, штормовая траурная кайма 
прибоя, которая, впрочем, отдаленно напо-
минает кружевные рюши периода цветения и 
зеленовато-нежные полосы спелого цукини. 
Именно поэтому дилетанты часто путают одно 
с другим и просят у продавца или официанта 
цунами (обжаренный в сухарях), а с морского 
побережья бегут от надвигающегося цукини 
— безобиднейшего, не способного причинить 
вред (если не жарить его в прогорклом масле) 
природного катаклизма. Однако есть объясне-
ние сей аберрации и спекулятивно нагнетае-
мой неразберихе: цукини — в сущности, обыч-
ный бледно-салатового колера кабачок, грубо 
говоря — непупырчатый огурец-переросток 
ровной однотонной монотонной рельефности, 
а каждому с пеленок известно про кабак, где 
без окон без дверей полна горница посети-
телей, вот и является средоточием дебошей, 
канделябров, скандалов, учиняемых завсегда-
таями злачных заведений, то есть кромешным 
полномасштабным цунами в границах данной 
конкретной забегаловки, выходит, цукини и 
цунами — родня, не какие-нибудь седьмая 
вода на киселе троюродные, а единокровные 
(если не сказать единоутробные) двоюродные 
близнецы-братья.

Аналогично капучино мало отличим от 
капуцина (оба отдаленно сходны еще и с кар-
паччо): кажущаяся иллюзия, что одно можно, 
а другое нельзя съесть. В действительности 
можно и съесть, и выпить. 

Идентичны качества патиссонов и пас-
сатов, закусь и ветродуйство всегда рука об 
руку, маринады, соленья, теплые и холодные 
блюда, гольфстримы и гольфы, как и эль-
фы, одинаково благотворно воздействуют 
на человеческий организм... Рыба путассу 
примыкает к вышеперечисленным целебным 
факторам. А вот пиньонзы и пинетки радикаль-
но различны: первые имеют хождение лишь 
среди взрослой аудитории, вторые предна-
значены исключительно младенцам. Но этим 
непохожесть и противоречия исчерпываются, 
поскольку последние пинетки снимешь, когда 
пиньонзов не хватает.

Все в нашей вселенной нерасторжимо 
взаимосвязано!

Как оптимально поделить 
шкуру неубитого медведя
К дележу правильнее приступать загодя, 

осмотрительно и основательно взвесив не-
предсказуемые постфактумы.

Изначально ясно: медведь пойман не бу-
дет, его и из берлоги-то не выкурят, следова-
тельно: приз эфемерен, никому даже жалкой 
ворсинки не перепадет, значит, потребно тща-
тельное вычисление микронных долей и доз 
прибыли каждого участника многообещающе-
го предприятия. Необходимо выслушать и за-
протоколировать все претензии и пожелания, 
сколько бы тысяч и миллионов их ни нахлынуло, 
в противном случае спорам не видать конца, 
а дискуссии о сулящей всем и каждому (и вам 
лично) панацее обогащения не прекратятся, 
логично сделать дебаты открытыми, регулярно 
оповещать об их течении заинтересованных 
лиц, информировать население о темпах 
продвижения к намеченной цели, граждане 
вправе пребывать в курсе происходящего (и 
могущего произойти). Никакой келейности! 
Максимальная гласность! Коллективная до-
брая воля привлеченных спонсоров! Строжай-
шая подотчетность расходования средств на 
проведение семинаров, коллоквиумов, бри-
фингов, конференций и ассамблей.

Желательно разместить — на стенах до-
мов, растяжках, экранах кинотеатров, опубли-
кованных в газетах диаграммах — схемы све-
жевания вожделенной туши и раскройки шкуры 
с обозначением лакомых и бросовых кусков, 
дополненных контурной картой местности, где 
гипотетический зверь будет гипотетически до-
быт. Не мешает указать поименования ближ-
них и дальних рек, лесов, возвышенностей и 
низин, они тоже могут сделаться предметом 
торга и цивилизованного раздербанивания. 
Например, кому-то не выпал счастливый шанс 
заполучить клок холки, обзавестись кончиком 
хвоста, что ж, взамен предложат заболочен-
ный участок для строительства коттеджа или 
делянку хвойной или лиственной раститель-
ности для заготовки дров.

При возникновении свар, ссор, дрязг 
категорически недопустимо перетекание 
противостояний в открытую фазу, стрельба 
и поножовщина должны немедленно пресе-
каться. Моветон распределения причитаю-
щихся каждому квот ввергнет рынок ценных 
бумаг в базарность, разночтения, несогласия, 
эгоистичные посягательства раскачают лодку 
экономической стабильности. Умиротворение 
пайщиков имеет первостепенную значимость 
— при дальнейшем планировании, когда ди-
виденды вновь перекособочатся и подвер-
гнутся справедливому переделу и секвестру, 
но конституционное право собственности 
останется основополагающим, незыблемым 
и неколебимым.

Важно, чтобы сплоченные единым по-
рывом к стяжательству индивиды остались 
удовлетворены своим бескорыстием, весо-
мым статусом, проявленным уважением и 
гарантированными бонусами.

ЦУКИНИ И ЦУНАМИ
В РАКУРСЕ ПАТИССОННЫХ БОНУСОВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ Одно из самых громких пре-
ступлений последней недели 
— воскресный расстрел со-

трудников полиции в подмосковной 
деревне Якимово — раскрыли сы-
щики МВД и следователи ГСУ СКР 
по Московской области. Предпола-
гаемый убийца и наркодилер Васи-
лий Буряков был схвачен в четверг 
днем в маленьком 
райцентре Белый 
Тверской области. 
Сутками ранее под-
московные полицей-
ские простились с 
убитым помощником 
участкового Сер-
геем Ефименко. На 
прощании сыщики 
поклялись покарать 
злодея. Свою клятву 
они сдержали, но во-
просы остались. «МК» 
выяснил подробности 
поимки Бурякова и 
версии следствия. 

Следы привели детекти-
вов в город Белый несколько дней назад. 
Напомним, с самого начала предполага-
лось, что Yamaha FZ6-N, на которой скрыл-
ся Буряков после расстрела помощника 
участкового Ефименко и оперативника 
Григория Серова, засветился на одной 
из федеральных трасс, по которой мож-
но было уехать в Тверскую область. А в 
Белом проживали бывшая жена Василия 
и его родители. Кроме того, геолокация 
телефона Бурякова указывала на то, что 
он переместился в эти края. Поэтому все 
последние дни оперативники прочесывали 
местность, проводили обыски у его родных. 
Для острастки на базарной площади городка 
даже дежурил БТР: все понимали, что беглец 
вооружен и может натворить много чего.

А в четверг спецтехника внезапно уехала. 
Стало понятно: история близка к финалу. Ока-
залось, что Бурякова засекла камера в одном 
из магазинов. И около 11 часов его задержали 
в районе деревни Паново. 

«Признаете свою вину?»
«Ну, вроде да».
Короткий диалог и признание, которое, 

безусловно, очень важно для следствия, — Бу-
рякову теперь будет трудно отвертеться.

Очень быстро злоумышленник показал 
свой мотоцикл, который был замаскирован в 
лесу, а также схрон с оружием. Как сообщила 
старший помощник руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга Врадий, произве-
дена выемка автомата, пистолета, большого 
количества пуль, гильз и патронов, контейнеров 
с веществом, внешне схожим с наркотическим 
веществом.

Но если с арестом Бурякова все более-
менее ясно, то мотив жестокого преступления 
по-прежнему в тумане. И чтобы разобрать-
ся, почему злодей решился на убийство по-
лицейского, за что ему грозит пожизненное 
заключение, мы постарались выяснить, что 
это за человек.

«Абсолютно неадекватный, параноик», — 
примерно так отзывались о Бурякове те, кто 
знал его лично. Но сумасшедшим его называть 
не стоит: Буряков был расчетлив, хладнокро-
вен и очень резок в своих суждениях. Посту-
пок, который он совершил, не удивил тех, кто 
пересекался со злодеем в жизни.

Родился Буряков в необычной семье. Его 
отец и мать вместе плавали на океанском 
лайнере: мужчина трудился там поваром, 
женщина — бухгалтером, так что это был слу-
жебный роман. Отец Бурякова почти на 20 лет 
старше матери. Но при этом она очень боялась 
его потерять — едва Василию исполнился год, 
женщина вернулась на работу, оставив малы-
ша на попечение бабушки и дедушки. Позднее 
в этом браке родился еще один сын.

Василий окончил колледж в Истринском го-
родском округе по специальности «автослесарь». 
Он отслужил срочную службу связистом, в 2009 
году даже принимал участие в Параде Победы 
на Красной площади. Тогда же получил навыки 
обращения с оружием. И после возвращения 
устроился на службу в одну из силовых структур. 
Однако проработал там Буряков недолго — ему 
было неудобно каждое утро ездить на работу 
в Москву. И Буряков перешел в гражданскую 
структуру — связистом в газовую компанию, 
офис которой располагался недалеко от дома.

С первой женой будущий убийца познако-
мился в 2016 году в Интернете. Знакомство было 
стремительным: первое свидание в феврале, 
представление маме в марте, совместный быт 
и съемная квартира в апреле. Расписавшись, 
молодожены поселились с семьей Бурякова: у 
Василия на тот момент были кредиты, и он не 
хотел тратиться на аренду жилья.

Брак распался довольно быстро. Возмож-
но, во многом из-за сложных отношений между 
Буряковым и его родственниками. Родные вспо-
минают, что в семье все буквально ненавидели 
бабушку — с теплотой о ней отзывался только 
младший брат. Крайне прохладные отношения 
были у Василия с отцом. Маме же он, наобо-
рот, старался угодить и в случае какой-либо 
жизненной удачи стремился поделиться именно 
с ней своими успехами. О нравах в этой семье 
говорит и тот факт, что у каждого был свой хо-
лодильник, и «заходить» на чужую территорию 
родственнику запрещалось.

Родные говорят о Бурякове как о крайне 
закрытом человеке. Друзей у него не было. 
«Они либо спились, либо скурились, зачем мне 
с ними общаться», — пояснял он. Как правило, 
приходя домой, он нырял в компьютер и мог 
зависать там до 4 часов утра. Мужчина вообще 
очень интересовался IT-сферой, неоднократно 
посещал сайты, где обсуждалось оружие, любил 
играть в World of Tanks. 

Жизненная философия Бурякова была про-
ста и незатейлива. «Все вокруг дебилы, все 
дураки, а я один умный», — примерно так он 
отзывался об окружающих. Свое негативное 
отношение он распространял и на правоохра-
нителей, называя их «недалекими существа-
ми». Кстати, не всегда такие заявления были 
пустым бахвальством. Однажды в Истре сбили 
девушку, и стражи порядка некоторое время 
не могли установить виновника ДТП. Основы-
ваясь на постах в соцсетях, Буряков вычислил, 
куда могла скрыться машина, причем с такой 
точностью, что ему потом звонили удивленные 
полицейские и спрашивали: вы, мол, что, из 
нашей системы?

Неоднократно Буряков говорил, что очень 
любит американскую модель устройства об-
щества — в той части, которая касается сво-
боды ношения и применения оружия. «Круто, 
что можно стрелять на поражение», — делился 
он своим мнением. Его любовь к Америке вы-
ражалась и в другом. В игровых аккаунтах у 
него был ник «Гуантанамо» (название тюрьмы 

для военнопленных в США), символом он вы-
брал эмблему ЦРУ.

Почему Буряков отталкивал людей? Основ-
ной причиной называют его немотивированную 
агрессию. «Если он видел животное на дороге, 
то мог прибавить газ, чтобы задавить его. Если 
ему недодавали сдачу в магазине, устраивал 
скандал на весь торговый зал. Еще Василий 
жутко бесился, когда видел физически неполно-
ценных людей — очень толстых или инвалидов. 
Мог без повода обматерить их», — рассказывает 
одна из женщин, хорошо знавшая Бурякова. 

Ненависть к людям сочеталась у Василия с 
вполне обычными человеческими мечтами. Он не 
раз говорил, что хочет к 30 годам обзавестись же-
ной и детьми. Буряков не раз расписывал, какой 
большой у них будет дом, какие там будут ворота. 
Но когда ему предлагали что-то сделать для до-
стижения цели, мужчина обычно отшучивался: «Я 
что, дурак? Вам надо, вы и работайте».

Правда, в конце 2010-х годов дела у Буряко-
ва неожиданно пошли в гору. На дом с воротами, 
конечно, не хватало, но он купил новый мото-
цикл (тот самый, по следу которого шли после 
убийства), записался в элитный фитнес-клуб в 
Истре. Уже тогда те, кто знал его, шутили: Вася 
не курит и не пьет — значит, что-то продает, 
намекая на запрещенные препараты.

«Завышенная неадекватная самооценка» — 
таков вердикт немногочисленных знакомых Бу-
рякова. И — мания преследования. В соцсетях 
Василий всегда выступал под вымышленными 
фамилиями, менял даты рождения и аккаунты. 
Когда же от него ушла супруга, устроил на нее 
настоящую охоту — полтора месяца женщине 
приходилось ходить, сжимая в руке газовый 
баллончик и шарахаясь от собственной тени. 

Чем жил Буряков последние месяцы, до 
встречи с полицейскими в подмосковном лесу? 
Версия торговли наркотиками по-прежнему 
считается превалирующей. Возможно, опе-
ративник и помощник участкового из Лосино-
Петровского действительно не оценили опас-
ность. Поэтому и поехали «на дело» без оружия, 
воспользовавшись обычной машиной. Скорее 
всего, чтобы разоблачить наркодилера, стражи 
порядка попытались прикинуться покупателями. 
Но нарвались на засаду.

Почему Буряков сбежал в город Белый Твер-
ской области? Ведь после развода с бывшей 
женой (она оттуда родом) его ничего не связывало 
с этим маленьким райцентром. Василий сам отве-
чал на этот вопрос — правда, в своем духе. «Меня 
здесь никто не знает, тут легко затеряться», — как-
то обмолвился он. Логики в этих словах маловато: 
как раз в небольших городках, где все у всех на 
виду, чужака сразу видно. Возможно, задним 
умом Буряков это понимал. В прежние приезды в 
Белый, к родным жены, он всегда переодевался в 
лохмотья и становился похож на бомжа. «Не перед 
кем тут выряжаться», — огрызался он в ответ на 
претензии. Очевидно, обвиняемый в убийстве был 
уверен, что и на сей раз такой маскарад спасет 
его от преследования. 

Виктория ЧУМАКОВА.
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Но если с арестом Бурякова все более
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Мы показали видео со схроном нашему эксперту. Вот что он пояснил:
«Это типичные плитки весом по сто граммов. Скорее всего, гашиш. Мы видим какой-то 

принт, какой-то логотип, все тщательно завернуто в гофрированную полиэтиленовую ленту. 
Именно в таком виде наркотик поставляется в Россию из-за рубежа, например, в порты (тот 
же Петербург). Но Буряков мог хранить у себя небольшую партию для перепродажи — как 
правило, из-за границы поступают гораздо большие объемы. В любом случае до него кри-
минальный товар дошел в первозданном виде, не так много рук держали эти плитки.

Образ самого Бурякова довольно типичен. Лет 10 назад, когда торговля наркотиками стала 
анонимной, в эту индустрию ушло много людей, которые сами не являются потребителями. 
Сейчас они как раз заполонили тюрьмы со сроками от 15 лет и более. Это одиночки-интроверты, 
которые зарабатывают большие деньги. Они стараются не светиться, ведут невзрачный образ 
жизни, занимаются спортом, ходят в тиры, занимаются страйкболом. Сами они наркотики, как 
правило, не употребляют, могут спокойно дожить до глубокой старости. Вот такие персонажи 
особенно опасны».

Гараж Бурякова с тайником.

Предполагаемого 
убийцу конвоируют 
в Москву.

Василий 
Буряков.
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ПРАЗДНИК 5
Что нужно, чтобы наша страна могла 
начать и успешно продолжить покоре-
ние космических просторов? Оказы-
вается, помимо мощных ракет, надеж-
ных спускаемых аппаратов, сложной 
автоматики, систем жизнеобеспече-
ния в безвоздушном пространстве, 
наличия отважных кандидатов на роль 
космонавтов требуется еще… гипноз. 
Без помощи специалистов в области 
гипнологии многие из достижений 
отечественной космонавтики были бы 
куда менее значительны, а то и вовсе 
невозможны.

Честно говоря, о такой весьма экзоти-
ческой, даже фантастической на взгляд не-
которых сограждан странице истории поко-
рения космоса довелось услышать случайно. 
Ветеран, участвовавший в экспериментах, 
необходимых для выполнения пилотируемых 
полетов, еще более полувека назад, во 
время разговора с ним обмолвился: у 
нас проводили опыты с использованием 
гипноза.

От своего собеседника узнал об 
одном из тех людей, кто сыграл важную 
роль в подготовке и осуществлении по-
летов первых «Восходов» и «Союзов». Имя 
этого человека — Леонид Гримак. Харак-
теристика, почерпнутая из справочников, 
даже в сжатом виде выглядит очень ярко. 
Военный врач, психотерапевт, психофизио-
лог, гипнотерапевт, доктор медицинских 
наук, профессор, создатель методологии 
моделирования функциональных состояний 
под воздействием гипноза… Почти четверть 
века проработал в Государственном научно-
исследовательском испытательном инсти-
туте авиационной и космической медицины 
(ГНИИИАиКМ).

Корреспонденту «МК» удалось встре-
титься с учеником Леонида Павловича и его 
коллегой по работе в этом «космическом» 
научном учреждении. Руководитель научно-
исследовательской лаборатории психо-
физиологии Московского гуманитарного 
университета, один из ведущих специалистов-
психофизиологов, полковник в отставке, док-
тор медицинских наук, профессор Вячеслав 
Звоников рассказал подробнее о прорывном 
методе Гримака, о тех экспериментах, которые 
проводились с применением гипнотерапии при 
подготовке пилотируемых полетов. 

Нужны внушаемые люди

— Вячеслав Михайлович, когда вы по-
знакомились с Гримаком?

— Мне посчастливилось работать с этим 
удивительным специалистом, талантливым 
ученым на протяжении длительного времени 
начиная с 1975 года. А сам Леонид Павлович 
Гримак пришел в Институт авиационной и 
космической медицины в 1964-м, прослужив 
перед тем почти 10 лет врачом в частях ВДВ. 

После перевода в ГНИИИАиКМ ему пред-
стояло прежде всего «прорубить окно» в гипноз, 
сделать его полноценным методом изучения 
человека, моделирования его состояния при-
менительно к космическому полету. И Гримак 
это сделал.

НИИ был по тем временам очень хорошо 
оборудован. Мало кто знает, что первый отряд 
космонавтов отбирался, тестировался не в 
Звездном городке, а в этом научном центре, 
расположенном недалеко от метро «Динамо». 
Именно сотрудники института подтвердили 
своими исследованиями, что человек сможет 
без особых проблем переносить условия пре-
бывания в космосе. Так что отработка программ 
первых наших пилотируемых орбитальных 
полетов проводилась как раз здесь. 

Появление Леонида Павловича в институте 
пришлось на тот ранний период развития кос-
монавтики, когда оставались применительно 
к ней открытыми очень много вопросов — по 
медицине в целом и по психофизиологии в 
частности. Особенно волновали несколько 
аспектов. Среди них — психологическое со-
стояние космонавтов, влияние невесомости 
на функциональное состояние человека.

Институт располагал большим количе-
ством проверочных стендов. Поэтому все фак-
торы, имеющие отношение к будущим полетам, 
которые можно смоделировать на Земле, пред-
варительно отрабатывались в лабораторных 
условиях. Причем многие эксперименты про-
водили в точно таком же помещении, в каком 
предстояло находиться при выполнении по-
лета космонавтам, — такие же кресла, такое 
же расположение оборудования и элементов 
управления на пультах.

Но были моменты, которые трудно подда-
вались изучению в земных условиях. Одной из 
проблем стали опыты с невесомостью.

Известно несколько классических спо-
собов имитации этого состояния. Первый и 
наиболее близкий к натуре вариант — полет 
самолета по параболе Кеплера. Однако он по-
зволяет воспроизводить невесомость для лю-
дей, находящихся в отсеках лайнера, лишь на 
очень короткое время — всего до 40 секунд. 

Другой вариант моделирования — долгое 
пребывание человека в лежачем состоянии 
с отрицательным углом 12 градусов. То есть 
ноги находятся выше уровня головы. Еще один 

прием: испытуемого перекладывают на специ-
альный ложемент и переносят в жидкую среду 
— в бассейн, где он тоже находится как бы в 
состоянии невесомости. 

При помощи прикрепленных к телу дат-
чиков медики следят за температурой, дав-
лением, ритмом сердечной деятельности 
«невесомого». Фиксируется, как долго чело-
век способен выдержать такие условия и с 
помощью каких затрат организма. Экспери-
мент порой может растягиваться на 20 дней, 
на месяц… 

У всех упомянутых способов есть недо-
статки, которые ограничивают возможность 
использования их при моделировании опре-
деленных процессов, имитирующих условия 
космического полета. Например, управление 
макетами спускаемого аппарата или стыко-
вочного узла.

Леонид Павлович Гримак вошел в историю 
мировой науки, предложив совершенно новый 
способ имитации невесомости. 

С помощью гипнотического внушения соз-
дается ситуация пониженного веса тела испы-
туемого. Но этот человек не просто находится 
в таком состоянии, сидя в кресле, — он должен 
выполнять те профессиональные действия, ко-
торые отрабатываются на Земле для космонав-
тов, то есть выполнять задачи по управлению 
космическим кораблем, задачи, связанные с 
психологическим тестированием. 

Как правило, в экспериментах с использо-
ванием гипномодели невесомости принимали 
участие те люди, которые уже побывали в не-
весомости настоящей. 

— Гипноз настраивает участвую-
щего в опыте на конкретные условия 
пребывания?

— Гипноз вводит определенную про-
грамму действий человека и программу 
эмоционального состояния, в котором он 
работает.

В данном случае эмоциональное со-
стояние испытуемого имитирует его пре-
бывание в невесомости. А все манипуля-
ции, связанные с решением порученных 
ему учеными-исследователями задач, 
он производит после того, как окажется 
переведен экспериментатором в пост-
гипнотическое состояние.

Среди прочего важно было опреде-
лить, сколько времени может находиться 
человек без дополнительного подкрепле-
ния в состоянии постгипноза.

— ???
— Вот он работает-работает, а потом 

вдруг говорит: у меня руки опять стали при-
вычного «земного» веса. И это сразу видно по 
показаниям приборов, которые за ним следят 
при помощи закрепленных на теле датчиков. 
Ведь фиксируется множество параметров, 
начиная от состояния мышечного тонуса и за-
канчивая деятельностью сердечно-сосудистой 
системы.

— Насколько я понимаю, отнюдь не 
каждый годится, чтобы с ним эффективно 
работал гипнотерапевт. Тут нужно иметь 
от природы особый «талант». Как же уда-
валось подыскивать для гипнотических 
экспериментов подходящие кадры? 

— ГНИИИАиКМ располагал уникальной 
возможностью использовать для медико-
психологических экспериментов испытателей. 
Существовала система отбора таких кадров 
на основе тех же параметров, по которым про-
веряются кандидаты в космонавты. Чтобы в 
нашем распоряжении гарантированно имелись 
высоковнушаемые люди, программу селекции 
позже дополнили специальными тестами на 
определение внушаемости. А изначально их 
при наборе в космические испытатели не было. 
На внушаемость этих людей проверяли уже 
после того, как они зачислялись на службу в 
институтский отряд. Кто-то оказывался при-
годен для гипнотических опытов, а кто-то не 
подходил и потому использовался в других 
опытах — тех, например, где важны были только 
физические параметры… Ведь экспериментов 
проводилось очень много и по самым разным 
направлениям. 

В нашем НИИ имелось две категории 
испытуемых.

Первая категория — совсем молодые 
парни, которых призвали в армию и которые 
после положительных результатов тестирова-
ния добровольно согласились идти служить в 
институтскую команду испытателей.

Вторая категория — врачи, инженеры, на-
учные сотрудники института (конечно, удовлет-
воряющие всем требованиям к состоянию здо-
ровья), которые приняли решение подвергнуть 
себя экстремальным воздействиям. Среди них 
тоже находились люди высоковнушаемые. 

Участие в опытах институтских специали-
стов было крайне важно. Ведь не все можно 
доверить, так скажем, простому бойцу. Очень 
ценились исследователями люди «понимаю-
щие» — ребята с высшим или почти высшим 
образованием, обладающие аналитическими 
качествами. Такой человек сумеет описать 
свои ощущения, пережитые при выполнении 
того или иного задания, и данная информация 
поможет лучше понять, куда двигать дальше 
эксперимент.

«Пойдем в Черную комнату»

Владимир Щербинский в свое время как 
раз был одним из «совсем молодых парней», 
о которых упомянул В.Звоников. Вот что рас-
сказал Владимир Вениаминович корреспон-
денту «МК»:

— Секретный отряд испытателей начал 
работать еще летом 1953-го. В ГНИИИАиКМ 
был создан 7-й отдел — отдел испытателей. А 
согласно документам Минобороны, это была 
отдельная воинская часть. Туда направляли 
тщательно отобранных солдат и сержантов 
срочной службы — тех, кто прошел отбороч-
ную медицинскую комиссию в Москве и кого 
медики признали абсолютно здоровым. Ребята 

давали подписку о добровольном согласии на 
участие в экспериментах и о неразглашении 
увиденного, услышанного, пережитого в ходе 
них.

— Вы не просто попали в спецотряд 
испытателей «космического» НИИ, но еще 
оказались подходящим человеком для 
проведения опытов с использованием гип-
ноза… Как вас «расшифровал» Гримак?

— Поначалу довелось работать испытуе-
мым в институте внештатно. Поэтому с Лео-
нидом Павловичем был знаком. Однажды он 
планировал провести какой-то эксперимент, а 
надежный, уже проверенный им по части гипно-
за испытатель оказался занят на другом опыте. 
Ну я и предложил: давайте попробую. Гримак в 
ответ: «Пойдем в Черную комнату, я тебя про-
верю». Черной комнатой у нас называли специ-
альное помещение, все стены которого были 
черными, а окна закрывали плотные шторы, 
там удобно проводить сеансы гипнотерапии. 
Проба на внушаемость оказалась удачной, 
и с тех пор Гримак не раз меня выбирал для 
проведения своих экспериментов.

Когда пришла пора идти в армию, думал, 
что с работой в НИИ покончено. Однако выясни-
лось, что на меня тамошние ученые «положили 
глаз». По их просьбе руководство институтское 
послало в военкомат запрос, и в результате я 
был направлен служить срочную в команду 
испытателей. 

Честно говоря, подробности выполнения 
опытов с использованием гипноза плохо пом-
ню за давностью лет. Зато врезался в память 
один из эпизодов, не связанный с непосред-
ственным проведением экспериментов «для 
космоса». 

Однажды Леонид Павлович — как это зву-
чит на языке профессионалов — погрузил меня 
в гипнотический транс. Скомандовал вытянуть 
вперед обе руки, а вслед за тем стал класть на 
них толстые тома Большой советской энци-
клопедии. Образовалась стопка из восьми, 
кажется, фолиантов, каждый килограмма по 
полтора весом. И я, находясь под гипнозом, их 
спокойно удерживал на вытянутых руках. Потом 
Гримак книги убрал и вывел меня в обычное 
состояние. А когда я очухался, он, как ни в чем 
не бывало, попросил разом взять эти восемь 
томов со стола и перенести их в другое место. 
Так вот, справиться с такой тяжестью мне по-
просту не удалось! 

«Острые» эксперименты

— Какие задания выполняли ис-
пытатели, находясь в «гипнотической 
невесомости»? 

— Один из опытов — работа с манипуля-
тором, — рассказал Вячеслав Звоников. — 
Тогда — это 1982–1985 годы — в СССР помимо 
известного многим «гражданского» челнока 
«Буран» шло проектирование еще и военного 
шаттла. Среди предполагаемых его функций 
— захват космических объектов при помощи 
большого манипулятора. 

Но как поведет себя космонавт, находя-
щийся в таком корабле? Сможет ли он управ-
лять этим манипулятором? Насколько большие 
отличия в двигательных навыках человека воз-
никнут в условиях невесомости по сравнению 
с обычным его состоянием? Чтобы выяснить 
это, использовали метод, предложенный 
Гримаком. 

Погрузив испытуемого в гипнотический 
транс, нужно было затем перевести его в так 
называемое постгипнотическое состояние. То 
есть в такое состояние, когда у человека от-
крыты глаза, он может шевелиться и управлять 
техникой, в том числе и достаточно сложной.

Данная процедура была нами отработана. 
И на основании этой процедуры удалось реа-
лизовать выполнение испытателем действий 
с манипулятором. Правда, для проведения 
эксперимента изготовили не полноразмерную 
15-метровую «руку», а ее уменьшенную модель 
длиной 1,5 метра. Но и такой механизм был 
достаточно непростым в управлении. Задачей, 
поставленной перед испытателем, который 
находился под гипнозом, стала работа с раз-
ными предметами — их перемещение, точная 
установка по заранее нанесенным меткам…

В результате было доказано, что человек 
способен выполнять данные действия при 
помощи манипулятора даже в невесомости. 
По итогам проведенных опытов появились 
рекомендации, как готовить будущие экипажи 
для военного шаттла, чтобы этот процесс был 
максимально эффективным.

Среди проводимых в НИИ авиационной и 
космической медицины экспериментов много 
было «острых» — как у нас их называли. То есть 
связанных с очень серьезными нагрузками 
на организм испытуемого — физическими, 
психическими…

Упомяну здесь о моделировании 
стресса.

Доказано, что самый сильный стресс мы 
испытываем при возникновении реальной угро-
зы для жизни — сильнее нет! Понятно, что такой 
стресс возникает в боевых условиях. Но столь 
же ясно, что, когда вокруг пули свистят, взрывы 
гремят, нет возможности брать у людей кровь 
на анализ или снимать энцефалограмму. 

Тем не менее выявить объективные меха-
низмы развития стресса чрезвычайно важно. 
И не только определить — вот сейчас этот 
человек потерял свои волевые качества, но и 
понять, что с ним будет происходить дальше.

Мы в институте моделировали состояние 
стресса. Создавали при помощи методов гип-
нологии ситуацию такой же силы для психики 
человека, находящегося на испытательном 
стенде. А затем удавалось без помех изучить 
возникшие в его организме электрофизиоло-
гические, биохимические процессы, процессы 
энергообмена…

Была придумана — уже мной — модель 
взрывной декомпрессии: когда случается 
разгерметизация самолета или посадочного 
модуля. Это моделирование происходило на 
тренажере — макете спускаемого аппарата. 
Конечно, в процессе эксперимента никакой 
декомпрессии реально не возникало. Она соз-
давалась психически тому человеку, который 
прежде уже физически испытывал на себе 
подобное внешнее воздействие, знал, каковы 
ощущения, каковы его последствия. Благодаря 
применению гипнотерапии участник опыта 
полностью верил, что он задыхается, что ему 
не хватает кислорода… 

Конечно, за всем происходящим с испы-
туемым, который борется с «разгерметиза-
цией», необходимо было тщательно следить, 
фиксируя параметры состояния его организма, 
подвергшегося воздействию стресса. Работа-
ли при проведении таких экспериментов боль-
шими бригадами — в помещении, где шел опыт, 
находились врачи, психологи... Многие из них 
— молодежь — впервые подобное наблюдали. 
И когда они видели, что творится с человеком, 
которому внушили это состояние, видели су-
дороги, потерю сознания… Такая картина про-
изводила очень сильное впечатление. 

Один из самых «острых» для его участни-
ков — эксперимент, связанный с режимом так 
называемой непрерывной деятельности. Он от-
рабатывается и космонавтами, как и ситуация 
выживания в разных климатических зонах. Но 
если тренировки на выживание иногда можно 
увидеть в документальных фильмах о поко-
рителях космоса, то испытания, связанные с 
режимом непрерывной деятельности, широко-
му зрителю не показывают никогда.

Это трехсуточный эксперимент, при кото-
ром человек лишается сна и должен постоянно 
чем-то активно заниматься.

— Вы говорите про трехдневное ис-
пытание. А разве не проводили более 
продолжительные опыты подобного рода 
— «бессонные»? Не тестировали людей 
для определения пределов человеческих 
возможностей?

— Трое суток — это и есть предел. Я сам 
несколько раз принимал участие в таких экспе-
риментах. Мне было важно понять, что чувству-
ет человек в подобной ситуации, как у него по-
сле долгих часов непрерывного бодрствования 
начинает «сносить крышу». Могу подтвердить, 
что «сносит» реально, — когда возникают раз-
личного рода видения, когда человек сидит, а 
ему кажется, что он двигается… То есть целый 
ряд психических особенностей сопровождает 
такой эксперимент.

При этом внешнее воздействие на психику 
способно коренным образом все изменить. 
Мы проверяли в том числе, какой из методов 
позволяет испытуемому в большей степени 
сохранить работоспособность при возникно-
вении столь экстремальной для его организма 
ситуации.

Пробовали по ходу проведения много-
суточных экспериментов различные спосо-
бы нормализации состояния испытателей, 
изолированных в сурдокамере. Начиная от 
показа им эротических фильмов и заканчивая 
применением фармакологических препара-
тов. Так вот самым действенным средством 
взбодриться оказалась аутогенная тренировка 
— метод психической саморегуляции. Именно 
он давал лучший эффект повышения работо-
способности: человек мог продолжать актив-
ную деятельность, хотя перед тем был уже, 
как говорится, «готов». Впрочем, эротические 
фильмы, надо признать, тоже обеспечивали 
неплохой результат.

Проводились опыты, направленные на 
повышение работоспособности космонавта. 
Существует теория, что в развитии утомления 
большую роль играет психика — нарушение 
психической регуляции приводит к острым 
фазам развития переутомления. 

Чтобы это доказать, советский ученый-
физиолог Давид Шатенштейн проделал в свое 
время интересный опыт с использованием 

эргографа — медицинского прибора, служа-
щего для определения динамики работоспо-
собности мышц и записи этой информации. 
Лабораторная установка была оснащена пере-
брошенным через блок тросом, к которому под-
весили гирю. Допустим, 16-килограммовую. 
Испытуемого просили раз за разом поднимать 
гирю одной рукой при помощи троса — и так до 
предела своих возможностей, то есть пока рука 
не откажется двигаться. При этом контролиро-
вали пульс, артериальное давление и другие 
показатели. Шатенштейн для своего опыта 
специально выбирал высоковнушаемых людей 
и погружал их в гипноз. После полного отказа 
руки человека экспериментатор внушал ему, 
что к тросу сейчас привязана вместо тяжелой 
гири легкая корзинка с цветами. И тогда ис-
пытуемый еще некоторое время продолжал 
работать — тягать эту гирю. Вот вам нагляд-
ное подтверждение роли психики в активации 
работоспособности.

Сам себе гипнотизер

— Можно ли использовать этот опыт 
с мнимой корзинкой и реальной гирей 
для повышения физических кондиций 
человека, находящегося в космическом 
полете?

— Можно. Для этого используется само-
внушение. Доказано, что внушение и самовну-
шение (или психологическая саморегуляция, 
аутогенная тренировка) — звенья одной и той 
же цепи, механизмы воздействия на организм 
одни и те же. Другой вопрос, что человек — в 
нашем случае космонавт — должен быть под-
готовлен к использованию данных приемов. 
Для этого мы проводили соответствующую 
обучающую работу с людьми, которым пред-
стояло отправиться в полет.

— Из вашего рассказа напрашивается 
вывод, что при отборе кандидатов в космо-
навты должны по результатам тестирова-
ния отдавать предпочтение людям, кото-
рые легче поддаются внушению. Так?

— Нет, не так. Дело в том, что к потенциаль-
ным «покорителям звездного пространства» 
предъявляется масса иных требований. 

— Но как же тогда ваш рассказ о на-
выках самовнушения? Ведь, насколько я 
понял, космонавт должен обладать тако-
выми, чтобы при возникновении во время 
полета определенных ситуаций настро-
иться соответствующим образом на их 
преодоление.

— Особенностью самовнушения яв-
ляется то, что 80–90% нормальных людей 
на планете все это способны освоить, если 
у них есть соответствующая мотивация. А 
гипноз нужен для отработки приемов такого 
самовнушения. 

— Американцы что-то подобное — 
«гипнологическое» — делали в своих ис-
следованиях, связанных с подготовкой 
космических полетов?

— Насколько мне известно, моделирова-
ние каких-либо процессов с использованием 
гипноза они не проводили.

— То есть эти методы — в том числе са-
мовнушение, аутогенные тренировки, «та 
сторона» не применяет. Значит, возмож-
ности активной деятельности в космосе у 
американских экипажей меньше?

— Дело в том, что упомянутые вещи — 
некий эксперимент. Это все рассчитано на 
определенный отказ техники в полете, на 
резкое ухудшение самочувствия космонавта, 
а также на другие нештатные ситуации, где 
требуется быстрая помощь. Но американцы 
— они, можно так сказать, более самоуве-
ренные. Хотя при этом, как показывают ЧП с 
гибелью шаттлов, отнюдь не застрахованы от 
технических сбоев.

Утверждать однозначно, лучше или хуже 
подготовлены их астронавты по сравнению с 
нашими космонавтами, — не знаю, не знаю… 
Другое дело, что у нас всегда были более вы-
сокие требования, была некая перестраховка, 
особенно в случае с отбором первых канди-
датов на полет.

Считаю, что в любом случае в плане пони-
мания механизмов психического воздействия 
мы хоть на шажок, но впереди американцев. 
Сейчас у них пошло увлечение — благо есть 
деньги, — появились ребята, которые встав-
ляют чипы. Но данный «фокус» не имеет ни-
какого отношения к передаче, собственно 
говоря, дистантной информации — напря-
мую человеком А человеку Б, находящимися 
в разных помещениях. В случае проводимых у 
нас экспериментов это делается безо всяких 
вживленных чипов, а при помощи активации 
мыслеобразов. 

Тут мы подошли к вопросу о продолжении 
тех исследований с использованием гипно-
за, которые были начаты когда-то Леонидом 
Павловичем Гримаком, — в том числе при-
менительно к полетам космонавтов.

— Эта тема не теряет актуальности?
— Да. Нами создана, например, специ-

альная методика по отбору и подготовке лю-
дей к дистанционному взаимодействию. Раз-
рабатываются новые техники, позволяющие 
ускорить такую подготовку и расширить ее 
возможности.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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К сожалению, в прошлом году 
российская лунная программа 
стартовала с неудачи: мы по-
теряли посадочный модуль 

«Луна-25», который разбился о поверхность 
спутника в результате ошибки программи-
стов. На сегодняшний день ученые уже про-
работали все ошибки и сейчас готовятся 
продолжить программу по исследованию 
Луны.  

Итак, следующим шагом исследовате-
лей будет миссия «Луна-26», которая запла-
нирована на 2027 год. Это будет орбиталь-
ный аппарат, который произведет полное 
дистанционное зондирование поверхно-
сти Луны, а также исследует окололунное 
пространство. 

Следующей, в 2028 году, стартует «Луна-
27», которая, по словам Льва Матвеевича, 
может состоять из двух идентичных аппа-
ратов, которые будут охватывать Северный 
и Южный лунные полюса.

— В советское время все аппараты де-
лали в двух экземплярах, для подстраховки, 
— говорит Лев Матвеевич. — Запускали их 
с неким разносом по времени. Это повы-
шало надежность, а цена не увеличивалась, 
поскольку аппараты были совершенно оди-
наковыми. С учетом опыта, который мы по-
лучили с «Луной-25», поняв, что садиться 
на земной спутник достаточно трудно, мы 
сделали предложение сделать два абсолют-
но идентичных аппарата и отправить этот 
тандем на разные лунные полюса. 

— Но ажиотаж сейчас именно вокруг 

Южного полюса, а чем может быть инте-
ресен Северный?

— Ажиотаж вокруг Южного полюса на-
чался после того, как сотрудники Института 
космических исследований РАН еще в 2010-е 
годы привели доказательства того, что имен-
но на Южном полюсе Луны может быть боль-
ше водяного льда. Данные были получены 
российским прибором LEND на американ-
ском аппарате LRO (Lunar Reconaissance 

Orbiter). И теперь на Южный полюс сели и 
Индия, и США, даже Турция туда собирается! 
А Северный, он ничуть не хуже Южного. Да, 
там меньше «мокрых» областей, но нас-то 
интересует всего одно, где мы сядем и бу-
дем дальше обосновываться. При этом мы 
не собираемся отказываться и от Южного 
полюса — будет очень интересно и важно 
сравнить разные условия и результаты из-
мерений в двух полярных областях.

— Каким может быть промежуток 
времени между запусками?

— Примерно 7–8 месяцев, это зависит 
от удобных астрономических окон для за-
пуска. Отправим первый на Южный полюс 
в 2028 году, посмотрим, как он долетит, как 
сядет, как будет функционировать. Если 
что-то пойдет не так, внесем необходимую 
коррекцию во второй и отправим следом, 
уже в 2029-м.

— Периоды их активной фазы пере-
секутся во времени?

— Скорей всего, пересекутся, но это ни 
на что особо не повлияет, поскольку изме-
рения все равно будут вестись аппаратами 
независимо друг от друга.

Проанализировав неудачную посадку 
«Луны-25», специалисты пришли к выводу, 
что безопасней будет более длинная тра-
ектория полета (у «Луны-25» она составляла 
около 5 суток). Также будут отработаны но-
вые алгоритмы посадки, которые позволят 
аккуратно прилунить «Луну-27» в заданном 
районе. 

Что касается дальнейшей программы, 

«Луна-28» должна будет привезти с Луны 
грунт. Это, по словам Льва Зеленого, будет 
не стандартный возврат грунта, который 
давно отработан отечественными учеными, 
а криогенный, то есть доставка реголита на 
Землю будет осуществляться в заморожен-
ном виде. Это, по мнению ученых, позволит 
сохранить в грунте водяной лед и другие 
органические летучие вещества, которые 
были «доставлены» в полярные области Луны 
кометами. 

Дальнейшая программа перейдет уже 
за 2030 год — к середине 30-х годов рос-
сийские ученые намерены построить и на-
чать эксплуатировать на Луне космическую 
обсерваторию. Еще дальше в планах наш 
естественный спутник рассматривается ими 
как промежуточный порт перед полетами на 
другие планеты Солнечной системы, с кото-
рого будет гораздо легче стартовать, чем с 
Земли, за счет меньшей гравитации.

Совместные планы 
с Китаем

На прошедшей на днях пресс-
конференции директор ИКИ РАН Анатолий 
Петрукович сообщил о заключенных со-
глашениях с КНР о сотрудничестве в деле 
освоения Луны. В частности, есть договор о 
координации между станциями «Чанъэ-7» (за-
пуск планируется в 2026 году) и «Луной-26», в 
рамках которого стороны будут обменивать-
ся научными данными и приборами. 

Совместная с китайцами орбитальная 
лунная станция может появиться после 2030 
года. Пока она находится на этапе научно-
исследовательских работ. Впрочем, как и 
совместный проект по доставке на Луну 
атомного реактора для бесперебойного 
снабжения лунной базы энергией в ночное 
время. В лунные ночи, длящиеся по две не-
дели при температуре, которая падает до 
-100 градусов Цельсия, такой источник по-
зволит более широко развернуть программу 
исследований и сделать ее долгосрочной.

По словам Льва Зеленого, есть и первые 

конкретные шаги в рамках совместной дея-
тельности с китайцами:

— В 2023 году мы обменялись с ними 
образцами грунта. Представители КНР пре-
доставили нам лунный грунт, доставленный 
аппаратом «Чанъэ-5» с самого молодого 
участка Луны, а мы предоставили им наши 
первые образцы, доставленные «Луной-16» 
из самого древнего района спутника (по нему 
в свое время был определен его возраст — 
4,5 миллиарда лет). Сейчас идет работа по 
исследованию этого материала.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

К ЛУНЕ ИДЕМ, 
К ЛУНЕ ДОРОГА

Южный  полюс Луны на фото слева, Северный  полюс — справа.

Лев Зеленый.

G
O

-R
A.

RU
N

AS
A



Люди часами томятся в очере-
ди, чтобы оформить заяв-
ления на выплаты. Бьются 
за жалкие по сравнению с 

потерями 20 тысяч рублей, которые положе-
ны для поддержки штанов на первое время. 
Пытаются получить 100 тысяч при условии, 
если докажут, что дом находился в зоне под-
топления. Казалось бы, не ахти какие суммы, 
по мнению некоторых, но для пострадавших 
каждая копейка на счету.

Я подъехала к МФЦ в полдень. Хвост 
очереди заканчивался на улице. Внутрь не 
пробиться. 

— Дом не мой, но имущество мое. Я там 
жил с хозяином, трое детей у меня. Мне по-
ложены хотя бы 20 тысяч? Разъясните кто-
нибудь, —  кричал на крыльце МФЦ уроженец 
Средней Азии.

— Я стою в очереди 505-я, талон мне дали, 
но, боюсь, до закрытия не успею, — жалова-
лась пострадавшая.

— Я в 9 утра пришла, у меня талон номер 
182…

Рядом туда-сюда ходит женщина в ре-
зиновых сапогах: «У меня машина под водой. 
Внук на вахту уехал. Муж посинел от холода, 
целыми днями в воде. Вчера он упал, телефон 
утонул. Я в бомжатской куртке с чужого плеча, 
напялила мужские ботинки на пару размеров 
больше, других не нашлось. Что такое 20 ты-
сяч? Мы за эту неделю больше денег потратили 
на газовые баллоны, продукты…»

«Карты уплыли вместе 
с телефоном»

Протискиваюсь внутрь. В помещении 
духота. 

— Почему люди не подают заявки на Го-
суслугах, так же удобнее? — спрашиваю у 
сотрудника МФЦ.

— Вы видели этих людей? Они до сих пор 
кнопочными телефонами пользуются, — кида-
ет в ответ сотрудница. — Бабушки-дедушки не 
регистрировались на Госуслугах, у многих нет 
банковских карт, наличными расплачиваются 
по старинке. Многие даже паспорта забыли в 
затопленных домах. 

— Моей маме пенсию носит почтальон, 
ей так удобнее, — подтверждает кто-то из 
присутствующих.

Около стойки сотрудница МФЦ спраши-
вает посетителя: «Где собственник жилья?» 
Ответ: «Он на крыше сидит».

Собравшиеся говорили про неподъем-
ные кредиты, ипотеку, жаловались на низкие 
зарплаты и черствых чиновников. Не жизнь, а 
хождение по мукам.

Орчане не стесняются кричать о пробле-
мах. От камер не прячутся. Они хотят быть 
услышанными.

— Мои старики лишились дома, поль-
зоваться банковской картой они не умеют. 
Каждый месяц я приезжала и снимала им 
наличные, — разговорилась женщина лет 45. 
— После потопа они боялись признаться, что 
их карты уплыли вместе с телефоном. Я за 
голову схватилась, когда узнала. Выплаты 
ведь производят до 4 мая. Отпросилась с 
работы, поехала в банк, через пять дней только 
сделают новые карты. 

С ноги на ногу переминается пенсионер-
ка: «Неужели нельзя пожилым по паспорту 
выдавать деньги. Видно ведь, кто прописан 
в зоне подтопления». 

Из здания выходят старики в домашней 
одежде. Женщина поддерживает под руку 
мужа. Следом старик на костылях. За ним 
парень без ноги.

— Вот посмотрите на них. В тапочках, в 
халатах, ну какие им Госуслуги? — вздыхает 
девушка. — Я сама жду, когда вода уйдет, 
хочу к дому пройти, посмотреть, что от него 
осталось. Нам сказали: в доме ничего не 
трогать, пока специалисты не произведут 
оценку ущерба. Я независимых экспертов 
приглашу, хотя и придется заплатить. Не до-
веряю властям.

Другая орчанка делится проблемами: 
«Отец сильно сдал после потопа, надо его в 
больницу положить. Мама еще держится. Они 
два месяца назад купили технику на 140 тысяч. 
Долго откладывали с пенсии. Взяли холодиль-
ник, морозильную камеру, отопительный кон-
вектор, микроволновку и стиральную машину, 
которую даже не успели подключить».

На крыльцо выходит дама, представля-
ется волонтером, протягивает листовки: «Мы 
помогаем с кредитными каникулами. Может, 
кому ипотека нужна или арендовать комнаты 
подешевле? Наши риелторы договорятся». 

Люди берут визитки. Кто-то тихонько 
возмущается: «Нашли время для кредитов 
и ипотек»

— Я живу в аварийном доме 1949 года. 
Капремонт нам обещали сделать в 2032 году. 
Вряд ли он проживет столько лет после по-
топа, рухнет. Что делать? — обращается к 
волонтеру женщина.

Волонтер говорит что-то про «граждан-
скую ответственность администрации Орска», 
мол, дом наверняка был застрахован государ-
ством, предлагает зайти на сайт страховой 
группы: «Они скидывают памятку, какие до-
кументы нужны. Вы будете владеть инфор-
мацией. Или звоните на «горячую линию» и 
заявите о страховом случае». 

«Как у вас все просто», — сплюнул от до-
сады мужчина. 

— Меня с работы не отпускают, чтобы 
заняться проблемами. Что делать, ума не 
приложу, — повисает в воздухе вопрос еще 
от одного посетителя. 

— Можете позвонить на «горячую линию» 
трудовой инспекции, — предлагает все та же 
волонтер, которая говорила про страховую 
компанию.

— На «горячей линии» отвечают: все во-
просы решать с работодателем. Я на заводе 
работаю, мне навстречу не пойдут.

Волонтер пожимает плечами: «Ничем по-
мочь не могу».

«Вернемся в сарай, 
если стены останутся»

Пожилая женщина в платке облокотилась 
на перила. Рядом с ней дочь и внучка. 

— У нашей семьи два частных дома за-
топило, — рассказывает дочка. — Муж, два 
брата и сноха сидят на крышах. Туалет там 
оборудовали, заборчик сделали. Ходят в ве-
дро, потом его выплескивают на улицу. Не-
давно им удалось помыться… С продуктами 
все хорошо. Запасы заранее сделали, когда в 
новостях сказали, что грядет наводнение. Но 
такого масштаба никто не ожидал. Твердили, 
что дамба под контролем. На самом деле в за-
топленных районах полно народу, на крышах 
поселились, караулят добро. Напишите, как 
там дома обворовывали, а потом поджигали, 
чтобы замести следы. По слухам, три-четыре 
дома сгорели.

— Вроде сейчас те районы па-
трулирует полиция.

— Наши близкие по-
лицию ни разу не виде-
ли. Мародеры ездят на 
моторной лодке по 3–4 
человека. Объезжают тер-
риторию, присматриваются к 
домам. Потом один остается 
на шухере, трое лезут в дом. 
А теперь еще и дома поплы-
ли. Вроде очевидцы видели 4 
плавающих дома и одну баню. 
Кстати, вы не знаете, что с нашим 
мэром? Он совсем притих. К чему 
мы придем? Посмотрите на нас, с 
чем мы остались. Целыми днями 
бегаю, добываю гуманитарку. Маму 
вот приодели. 

Мама замечает: «Платье мне 
нашли, я в нем как из дурдома».

— Она мне говорит: куда мне такое длин-
ное платье с моими белыми панталонами. Я 
отвечаю: мама, ты не на базаре, проснись, — 
продолжает женщина. — На самом деле мы 
только пару дней как шутим. Первые два дня 
паниковали, рыдали, из угла в угол бегали. 
Потом взяли себя в руки. Ладно мы, молодые, 
справимся, вы посмотрите, сколько здесь 
стариков, инвалидов. Даже если выплатят 
им эти копейки, что они с ними будут делать? 
Селить их некуда, новостроек нет. Пенсионеры 
вернутся в лучшем случае в сарай, если стены 
останутся. 

Из МФЦ спускается женщина: «Без ва-
риантов, сегодня не пройдем, я на очереди 
300-я. Так унижаться за 20 тысяч приходится. 
Бомжей из нас сделали, могли бы хоть сейчас 
по-человечески с нами обойтись».

Тем временем прошла информация, что 
в Орске в ближайшие дни откроют еще один 
МФЦ в центре города.

«Еще и Слуцкий этот…»
Дальше я направилась в школу №8, где 

расположен пункт временного проживания 
для пострадавших от наводнения.

По дороге наслушалась еще историй. 
Кажется, сегодня весь Орск говорит только 
об одном. 

Из продуктового магазина вышла семья 
— молодая и пожилая женщины с ребенком. 
В руках сумки с водой, йогуртом, печеньем, 
хлебом. «Сейчас снова в МФЦ, потом в школу. 
Вроде на пару дней закупились».

В пиццерии две мамы с детьми обсуждают 
наболевшее: «Кто наших детей будет занимать? 
Надо их отвести в администрацию, пусть они 
их развлекают. А то говорят нам: езжайте в 
другой город. А кому мы там нужны?»

Разговор на автобусной остановке:
— Не подскажете, как теперь добраться 

до 6-го микрорайона (затопленный)?
— Вроде маршрутку пустили.
— Да она ужасно ходит. А мне туда 

надо.
На калитке школы висит бумажка: «Вода 

закончилась». Двери и окна учебного заведе-
ния увешаны такими же табличками.

Двое мальчишек рвутся внутрь: «Как нет 
воды? Вроде вчера был полный спортзал».

Подходит женщина: «У меня мать — инва-
лид, муж с инсультом, я его на руках из дома 
не вынесу. У нас 9-этажный дом, сидим пятые 
сутки без воды и отопления. Сюда добралась 
на такси, в маршрутке с грязной головой стыд-
но ехать. Прошла информация, что здесь воду 
дают, может, продуктовые наборы есть». 

Из школы выходит охранник: «Нет воды, 
написано же. И продуктов нет, ничего у нас 
нет».

— Депутат какой-то выступал и ляпнул, 
что воду и продукты можно взять в 8-й 
школе, вот все сюда и прут, — 
ворчит мужчина. — 

А нам ничего не привози-
ли. Вы считаете, кто в случившемся 

виноват? Я думаю, что руководство. Правда, 
по телевизору еще грызунов обвинили. Весь 
мир над нами смеется. Зачем таких у руля 
держать? Еще и Слуцкий этот… Эх...

При чем тут Слуцкий, мужчина не 
пояснил. 

Кстати, в здании школы не только воды не 
оказалось, но и пункта временного размеще-
ния. Выяснилось, что у школы два филиала. 
Пострадавших разметили в старом корпусе. 

Старое здание школы выглядит неважно: 
забор покосился, само помещение требует 
серьезного ремонта. 

Перед входом вывеска на красном холсте: 
«Пункт временного размещения». На крыльце 
сушится одеяло. 

Внутри и снаружи толпятся постояльцы. 
В коридоре сотрудницы школы принимают 
новых посетителей.

— Вы к нам постояльцем? — спрашивают 
у мужчины лет 40. — Место работы, прописка. 
Вещи есть?

Из вещей у нового посетителя оказался 
маленький пакетик. Он сильно хромает, заика-
ется, глаз дергается.

У меня тоже проверяют документы, долго 
согласовывают мой визит с начальством. За-
тем заместитель директора школы ведет меня 
по коридорам. Спрашиваю, когда дети вернут-
ся в школу. Пожимает плечами: «У нас на этот 
счет пока нет информации».

Заходим в кабинет начальных классов. Он 
под завязку заставлен полудетскими кроватя-
ми. На них лежат мужчины — молодые, пожи-
лые. Постояльцы отказываются от беседы. 

«Сижу одна, 
ловлю мышей»

Направляемся в другой класс. Тут чуть по-
свободнее. Кровати стоят на расстоянии друг 
от друга, вместо тумбочек — школьные стулья. 
За главную в классе 84-летняя баба Шура. 

— Меня последнюю вынесли из нашего 
9-этажного дома, потому что я не особо хо-
дячая, — кивает на ходунки. — Когда все на-
чалось, во дворе «скорая» стояла, волонтеры 

кричали в радиорупор: бабушка, собирайся. 
А я не пойму, куда собираться. Не слышала 

про потоп. Потом ко мне поднялись, я им 
говорю: живая, не утонула еще. Оказа-

лось, что все соседи выехали, а я одна 
сижу, ловлю мышей. Без посторонней 

помощи не выбраться. Стала паковать 
вещи, пуховый платок взяла. Но пока 
собиралась, волонтеры уехали, не 

дождались меня. Позже какой-то 
парень на машине забрал меня и 
привез сюда. Мне тут хорошо. Я бы 

до зимы так жила: тепло, кормят. 
Баба Шура хитро улыбается: «Я здесь 

даже любовника заимела. Молодой парень 
ночью приходил и накрывал меня».

— Так это, наверное, волонтер? — удив-
ляется сотрудница школы.

— Ага, волонтер в штанах, а сверху голый. 
Я на самом деле жуть как перепугалась. Тут 
ведь много странных людей. Вот один не-
давно заглянул к нам, увидел зеркало, хотел 
побриться. Мы его прогнали. Мало ли что у 
него на уме.

Спрашиваю у завуча: «Есть странные по-
стояльцы?» Та разводит руками: «Мы же не 
выбираем, кого селить. Пьяных сюда не про-
пускам. Охранник на входе проверяет сумки. 
Хотя никто не мешает им выпить за пределами 
школы. Но тут народ как дети, чуть что заметят, 
бегут жаловаться».

— На втором этаже непонятные граждане 
живут, — кивает бдительная баба Шура. — 
Девушка недавно оттуда подошла к нашей 
двери, стоит, смотрит. Тут нужен глаз да глаз 
за всеми. 

В Орске прошла информация, что народ 
массово вакцинируется от гепатита А. Мои 
собеседницы про это не слышали: «Нам только 
противовирусные таблетки дали, и все».

— Вакцинируют сейчас другое крыло, 
завтра до вас дойдут, — информирует завуч.

— Я четыре раза прививалась от гриппа, 
четыре раза болела, — вспоминает баба Шура. 
— Не верю в прививки. 

— А я домой хочу, завтра уже поедем, 
— присоединяется к беседе соседка по ком-
нате. — От нашего дома отошла вода, завтра 
обещали свет дать. 

Идем дальше по коридору. 
— Здесь у нас детская, — показывает 

завуч.
В коридоре свалены стулья. За партой, 

облокотившись, сидит женщина в цветном 
халате.

В отдельной аудитории разместились 
семьи с детьми. На полу лежит покрывало, на 
нем разбросаны кубики и воздушные шарики. 
На шкафу стоят глобусы.

— Домой хочется, но от нас пока вода не 
ушла, ни газа, ни света в квартире нет, — объ-
ясняет 26-летняя мама. — Детки, которые в 
школе были, почти все разъехались. Одни в 
Москву к родственникам, у других газ и воду 
включили.

Следующая комната — узкая, больше на-
поминает кабинет преподавателей. Хотя на 
стене висит учебная доска, значит, здесь про-
ходят уроки. Помещается всего четыре крова-
ти. На одной сидит семейная пара. Женщина 
представляется Валентиной Михайловной.

— Мы живем в многоэтажном доме, мо-
жет, и не уехали бы оттуда, но нас выкурили: 
воду и свет быстро вырубили, — начинает 
она рассказ. — Потом орали в рупор, светили 
прожекторами в окно, включали сирены. Спать 
невозможно было. Затем подогнали автобус: 
быстро уезжайте. А куда? Мы прыгнули в свою 

машину и рванули сюда. Сейчас вода от 
нашего дома отошла, но коммуникации 
не подключили. Муж каждый день ездит, 
проверяет, цела ли квартира, не обнес-
ли ли ее. Соседи тоже сидят, сторожат 
имущество. Говорят, электричество 
включат после 12 апреля, по часам 
будут давать. Как только газ подклю-
чат, мы из школы уйдем. Что мы койку 
занимаем, тут есть более нуждаю-
щиеся люди. 

— Мыться вам есть где?
— Нас в баню возили. А се-

годня я в парикмахерскую схо-
дила, подняла себе настроение. 
Вот куртку чью-то взяла, думаю 
вернуть, она пахнет сильно. 
Наверное, долго где-то лежа-
ла, ее нуждающимся и при-
несли. Вообще, нас хорошо 

здесь встретили — тапочки новые 
дали, халат. 

Завуч меня торопит: «У вас все? А то у 
меня еще дел полно».

По холлу пробегает блондинка в форме, 
на рукаве шеврон МЧС.

— Это психологи, в первые дни у них много 
работы было. Люди находились в стрессе, 
плакали, — объясняет собеседница. — У меня 
ведь тоже дом под крышу затопило, но мне 
плакать некогда…

Пока мы ходили по школе, я обратила 
внимание, что кое-где отходят навесные потол-
ки, местами потрескалась напольная плитка, 
деревянные оконные рамы тоже пора на вы-
брос. Видно, что ремонт здесь скорее делают 
своими силами. 

— Надо написать, что школе требуется 
ремонт, — замечаю я.

— Да не надо, — смутилась женщина. — 
Мы стоим на очереди на капремонт. В этом 
году должны были отремонтировать. Но потом 
переключились на другую школу, которая на-
ходится в более плачевном состоянии. Значит, 
мы вторые на очереди. Подождем…

Боюсь, что теперь ждать придется 
долго…

Ирина БОБРОВА, Орск.
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Победителем торгов признается участник, 
предложивший в ходе торгов наиболее высо-
кую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов 
от начальной цены продажи лота должен быть 
перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок по следующим рекви-
зитам: р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк 
ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 
7714783092, КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 15.04.2024 по 23.05.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 12.00 (время 
местное), по адресам: г. Москва, Хорошевское 
шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, ул. Теле-
визорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 15.04.2024 до 23 час. 59 мин. 23.05.2024по 
московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов 
от начальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и 
стоимости имущества предоставляется заинте-
ресованным в приобретении имущества лицам 
на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электрон-
ную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственнойрегистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а так-
же иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-
ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

До участия в торгах допускаются только 
лица, соответствующие требованиям п. 18 
ст. 155 Жилищного кодекса РФ, как ресурсос-
набжающей организации и (или) отобранного 
регионального оператора по обращению с 
твердыми коммунальными отходами.

В случае если в период проведения торгов 
и до передачи права требования Покупателю 
должником будет произведено частичное пога-
шение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, опре-
деленная по результатам торгов, уменьшается 
Продавцом в одностороннем порядке пропорци-
онально размеру удовлетворённого требования. 
Разница между фактической стоимостью уступа-
емого права и произведенной оплатой подлежит 
возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридиче-
ских лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), торги прекращают-
ся, задаток возвращается, поступившие заявки 
отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридиче-
ских лиц в соответствии с законодательством 
Российской Федерации), то победителю торгов 
будет отказано в заключении договора купли-
продажи. Указанная информация доводится до 
сведений заинтересованных лиц путем публика-
ции в ЕФРСБ, опубликовывается в официальном 
издании, определенному регулирующим органом 
(газета «КоммерсантЪ», и печатном издании по 
месту нахождения должника. Внесенный победи-
телем торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключение договора с Победителем 
торгов до передачи права требования произойдет 
событие, прекращающие уступаемые обязатель-
ства Должника перед Покупателем, в том числе 
такие как полное погашение задолженности, ис-
ключение Должника из единого государственного 
реестра юридических лиц в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации и т.д. до-
говор подлежит расторжению путем уведомления 
Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования воз-
вращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведе-
ния торгов, который размещается на электронной 
площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с 
даты его подписания направляется победителю 
торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протоко-
ла о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-про-
дажи имущества оплатить стоимость приобретен-
ного имущества (за вычетом внесенного задатка) 
путем перечисления денежных средств по следу-
ющим реквизитам: р/сч 40502810200010003707 
в ООО «Универсальный фондовый банк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Торги № 2907-ОТПП, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомоль-
ский, д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 
1097746358412; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 
660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗ-
ВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 
117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, 
стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7 (391) 256–22-26, сообщает о проведении торгов по продаже имущества 
Акционерного общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона про-
водятся в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
28 мая 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов является имущество ограниченное 
в обороте: Дебиторская задолженности населения перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование имущества Сумма Начальная
№  задолженности цена продажи
  (руб.) (руб.)
1316 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  550,11 550,11
 задолженности населения Приморского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1317 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  13 334,76 13 334,76
 задолженности населения Амурской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1318 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  14 498,26 14 498,26
 задолженности населения Иркутской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1319 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  73 916,75 73 916,75
 задолженности населения Брянской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1320 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  5 432,27 5 432,27
 задолженности населения Забайкальского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1321 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  242 915,43 242 915,43
 задолженности населения Ярославской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1322 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская задол- 77 243,46 77 243,46
 женности населения Кабардино-Балкарской Республики 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1323 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  207 175,13 207 175,13
 задолженности населения Краснодарского края перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1324 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  17 581,15 17 581,15
 задолженности населения Астраханской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1325 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  4 595 844,93 4 595 844,93
 задолженности населения Самарской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1326 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  8 700,37 8 700,37
 задолженности населения Саратовской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1327 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  5 701,14 5 701,14
 задолженности населения Калужской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1328 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  46 171,02 46 171,02
 задолженности населения Московской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1329 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  3 965,41 3 965,41
 задолженности населения Тверской области перед 
 АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1330 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  42 772,46 42 772,46
 задолженности населения Ленинградской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1331 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  1 360 355,01 1 360 355,01
 задолженности населения Калининградской области
 перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1332 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  58 140,95 58 140,95
 задолженности населения Мурманской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
1333 Имущество ограниченное в обороте: Дебиторская  71 228,66 71 228,66
 задолженности населения Свердловской области 
 перед АО «РЭУ» за жилищно-коммунальные услуги
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Татьяна Лиознова — коренная москвич-
ка. Здесь она родилась и училась, более 50 
лет проработала на Киностудии им. Горько-
го, снимала на улицах столицы многие свои 
картины. 

Музыку к ее фильму «Три тополя на Плю-
щихе» написала Александра Пахмутова. 
«Опустела без тебя Земля...» стала хитом. 
Накануне 100-летия со дня рождения Татьяны 
Лиозновой народная артистка СССР, почетный 
гражданин Москвы композитор Александра 

Пахмутова обратилась к мэру Сергею Со-
бянину с дельным предложением. 

«Любимому городу Татьяна Лиознова 
посвятила едва ли не лучший фильм, когда-
либо снятый о Москве, — «Три тополя на 
Плющихе» с участием великолепных актеров 
Олега Ефремова и Татьяны Дорониной, для 
которого более 50 лет назад мне довелось 
написать свою музыку, — говорится в письме 
Пахмутовой. — Незабываемый лирический 
образ Москвы также передают с экрана и 

другие картины Лиозновой 
— и прежде всего фильм 
«Карнавал» с прекрасной 
актрисой Ириной Муравье-
вой в главной роли, став-
ший своеобразным гимном 
вхождения во взрослую 
жизнь нынешнего по-
коления шестидесяти-
семидесятилетних 
москвичей». 

В финале послания, 
где говорится о вкладе 
Лиозновой в отечествен-
ный кинематограф и упо-
минаются вехи ее жизни, 
Пахмутова переходит к 
пожеланию: «Мне кажет-
ся, будет правильным и 

справедливым, если власти Мо-
сквы в год 100-летия Татьяны Михайловны 
Лиозновой найдут возможность назвать 
ее именем одну из новых улиц, площадей 
или скверов столицы (например, на тер-
ритории Новой Москвы). Уверена, москви-
чи с воодушевлением отнесутся к такой 
инициативе». 

Инициативу Александры Пахмутовой под-
держали Московский городской совет вете-
ранов и Еврейская община России (Татьяна 
Лиознова происходит из еврейской семьи), 
ВГИК, где она училась в мастерской Сергея 
Герасимова и Тамары Макаровой, а позднее 
сама преподавала, вела мастерскую со Львом 
Кулиджановым. В прошлом году во ВГИКе отме-
тили 50-летие выхода ее фильма «Семнадцать 
мгновений весны». 

От Департамента культурного наследия 
города Москвы в ответ на письмо Пахмутовой 
пришел ответ, что вопрос прорабатывается и 
будет сообщено о принятом решении. 

Параллельно возникла идея назвать 
именем Татьяны Лиозновой самолет. С такой 
инициативой выступил один из сенаторов. 
Любопытный факт — до поступления во ВГИК 
Лиознова училась в Московском авиационном 
институте, правда, совсем недолго, чуть ли не 
семестр. В 1963 году Татьяна Михайловна сняла 
картину «Им покоряется небо» о советских 
летчиках-испытателях реактивных самолетов, 
один из которых погибает в начале 1940-х. Его 
роль сыграл Николай Рыбников, а прототипом 
стал Алексей Гринчик, погибший 11 июля 1946 
года при выполнении полета на опытном МиГ-9. 
В 1963 году фильм «Им покоряется небо» по-
лучил первую премию Международного кино-
фестиваля фильмов об авиации и аэронавтике 
во французском Довиле. 

Песня «Нежность» («Опустела без тебя 
Земля...»), написанная Пахмутовой на стихи 
Сергея Гребенникова и Николая Добронравова 
и прозвучавшая в фильме «Три тополя на Плю-
щихе», как написал поэт Евгений Долматовский, 
— своего рода заклинание женщины, подруги 
летчика, отпустившей любимого к звездам и 
ждущей его возвращения. На создание песни 
Пахмутову вдохновил Юрий Гагарин. Он эту 
песню очень любил. История сама по себе 
красивая, логично подводящая к принятию ре-
шения об именном самолете. Однако практика 
свидетельствует, что самолетам присваивают 
исключительно мужские имена. Считается, что 
женщина в данном случае — к несчастью. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

— Константин Федорович, Вы с Алек-
сандром Сергеевичем дружите много лет. 
А еще с ним дружили Жорес Алферов, 
Даниил Гранин, Андрей Вознесенский, 
Эльдар Рязанов. Много лет общаются 
Михаил Пиотровский, Борис Эйфман. Что, 
на Ваш взгляд, в нем привлекает людей?

— Мы так давно знакомы, что кажет-
ся, были знакомы всегда. На самом деле, 
конечно, мы с Александром Сергеевичем 
встретились в начале нового века. И пусть 
это никого не удивляет, знакомство было 
связано с нашей с ним общей любовью к 
теннису. Запесоцкий пригласил меня на 
свой тогда уже известный теннисный турнир 
«Университетский дуэт» — он проводится в 
Санкт-Петербургском гуманитарном уни-
верситете профсоюзов накануне 8 Марта. Я 
несколько раз участвовал в этом спортивном 
празднике, играя в паре с кем-нибудь из 
профессиональных теннисисток. То есть, на 
теннисном языке, в миксте. В разные годы 
на кортах СПбГУП встречались академики, 
космонавты, артисты. Здесь скрещивали 
ракетки губернатор Владимир Яковлев, пред-
седатель Законодательного собрания Сергей 
Тарасов, артисты Кирилл Лавров, Георгий 
Штиль, Николай Караченцов. Из дам — такие 
звезды, как Мартина Навратилова и Анаста-
сия Мыскина. Было весело. 

Начав с такого веселья и перейдя к более 
серьезным делам, чтению лекций, участию 
в Лихачевских чтениях, научных форумах и 
конференциях, мы сохранили спортивный 
дух и подружились. И теперь встречаемся не 
только в Питере или в Москве, но и в других 
местах, на разных берегах.

Почему тянет к Запесоцкому? В России, 
слава Богу, есть и глубокие ученые, есть и 

талантливые организаторы. Но на пальцах 
одной руки могу сосчитать тех, кто совме-
щает эти качества вместе, в одном лице. С 
Запесоцким не только не скучно, он достойно 
делает дело и всегда отвечает за свое слово. 
Не случайно на выборах он был доверен-
ным лицом Анатолия Собчака, Владимира 
Яковлева, Владимира Путина. Это серьезная 
деловая и гражданская репутация. Надеюсь, 
он такого же мнения обо мне.

— Что Вы можете сказать о научной 
деятельности Александра Сергеевича? 
Он ведь и международник, и культуролог, 
и философ.

— Конечно, мы не во всем совпадаем 
в профессиях, в научных интересах. Иначе 
было бы, наверное, скучно. Положительный 
эффект от общения с Александром Сергее-
вичем, если даже оставить в стороне чисто 
дружеское взаимное расположение, состоит 
в том, что встречи с ним тебя обогащают. В 
то же время нас объединяет общий язык и 

настрой наших бесед. Александр Сергее-
вич Запесоцкий, родившийся, насколько я 
знаю, в Курске, стопроцентный петербург-
ский интеллигент. Мне, не петербургскому 
интеллигенту, было приятно убедиться за эти 
годы в родстве душ. Ну хотя бы, участвуя в 
организованном Запесоцким и Пиотровским 
обсуждении глубинных связей России с Ев-
ропой. То, что такое обсуждение состоялось 
в 2022 году на фоне разрыва и санкций, до-
рогого стоит. У нас ведь опасно много стало 
тех, кто готов отказаться от европейского 
происхождения русского народа — под впе-
чатлением от текущих событий. Я не хочу от-
давать Европу Шекспира, Проспера Мериме, 
Лопе де Веги и Умберто Эко Европейскому 
союзу или блоку НАТО. Это мы — Европа. 
Европейцы, дошедшие до Тихого океана. 

— Культуроцентристская концепция 
образования, разработанная Запесоц-
ким, признана научным сообществом 
перспективнейшей для России в XXI 

веке. С чем связана особая успешность 
университета, которым он руководит 33 
года? Там ведь конкурс — под 80 человек 
на место!

— Попробую объяснить. И опять на при-
мере большого тенниса. В чем рецепт уникаль-
ности теннисного газона в Уимблдоне? Ничего 
особенного, надо просто 150 лет каждый день 
подстригать и поливать траву. Запесоцкий ру-
ководит Санкт-Петербургским университетом 
профсоюзов уже 33 года. Он знает свое дело и 
не потерял за эти годы способности выдвигать 
новые цели и добиваться их достижения. Он 
знает, как, и знает — зачем. 

Мне кажется, это главное. Те, кто старше, 
и те, кто помоложе, это чувствуют, понимают. 
Отсюда и конкурс, и успех. 

— Александр Сергеевич — крупней-
ший исследователь и популяризатор 
наследия Д. С. Лихачева, который был 
Почетным доктором СПбГУП. Вы прини-
мали участие в ежегодных Лихачевских 
чтениях. Расскажите об этом опыте. 

— Я проникся уважением к Дмитрию 
Сергеевичу Лихачеву, даже не представ-
ляя, кто он такой. В юности, когда прочитал 
его комментарии к русским летописям — в 
книжной серии, которая была издана не для 
профессоров. То есть как в Библии, «сначала 
было слово». 

Я не был лично знаком с Дмитрием Сер-
геевичем Лихачевым, но считаю для себя 
честью быть участником, а иногда и высту-
пающим на ежегодных Лихачевских чтени-
ях, которые проводит Запесоцкий. Он-то не 
просто был рядом с Лихачевым, а располо-
жил его свободный ум к себе. Одного этого 
достаточно, чтобы ценить сам факт прове-
дения Лихачевских чтений, в ходе которых 
встречаются и общаются разные умные люди.

— Еще в конце 1980-х Александр 
Сергеевич опубликовал ряд нашумевших 
исследований, посвященных неформаль-
ным течениям среди советской молоде-
жи. Потом написал кандидатскую о дис-
котеках (!), первую в стране докторскую 
по культурологии. И сейчас многие его 
публикации несут взрывной эффект. Как 
Вы оцениваете всю эту его деятельность, 
эпатажность? 

— Мне кажется, Александр Сергеевич 
всегда хочет и может быть моложе своих 
лет. У него получается. И он кожей чувствует 
болевые точки, не уходит от тем. Таких как, 
например, о роли и ответственности ученых и 
науки в тот момент, когда твоя страна ведет 
СВО. Я могу себе представить Запесоцкого 
в разных ролях, но не в амплуа релоканта. 

— В 1999 году Международный астро-
номический союз именем Запесоцкого 
назвал малую планету Солнечной систе-
мы № 6578. Возможно, так сбываются 
мечты детей 1960-х. Александр Серге-
евич — член двух российских государ-
ственных академий наук и двух зарубеж-
ных, почетный доктор пяти зарубежных 
университетов. Что бы Вы могли ему еще 
пожелать?

— То же, что и себе. Хотел бы дожить до 
признания нашей правоты, до победы. Чтобы 
не было ни за что стыдно. Ни перед собой, 
ни перед детьми и внуками. Чтобы пришел 
мир на землю и в душу. 

Беседовал Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.
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14 апреля — юбилей Александра Сергеевича Запесоцкого. 
Это удивительно цельная и в то же время многогранная лич-
ность. Кабинетный ученый, всемирно известный культуролог и 
талантливый администратор, ректор успешного и популярно-
го Санкт-Петербургского гуманитарного университета проф-
союзов. Философ и спортсмен. Светский лев и общественный 
деятель, пламенный патриот России. Все это и многое другое 
можно сказать об Александре Сергеевиче. А еще это — та-
лантливый друг. И друзья его, список которых может занять 
многие страницы, отвечают ему взаимностью. Об Александре 
Сергеевиче мы побеседовали с одним из них — первым за-
местителем председателя Комитета Государственной Думы 
по делам Содружества Независимых Государств, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками, директором 
Института стран СНГ Константином Федоровичем Затулиным.

Знаменитый ученый и педагог 
Александр Запесоцкий отмечает 

свой юбилей

ПЕРСОНА
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К.Ф. Затулин 
и А.С. Запесоцкий.

А.С. Запесоцкий.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Безупречность, вос-
хищающая эстета. 4. Заводчанин, регулярно 
перевыполнявший план. 10. Владимирская 
тюрьма из песни Михаила Круга. 11. Годы 
работы, дающие право на льготы. 13. «Сход-
ка» байкеров со всех уголков страны. 14. 
Парковая «тара» для окурков и бутылок. 15. 
Контора, с которой начинается путь в армию. 
16. Орудие труда первых земледельцев. 18. 
Чудесная «зажигалка» в сказке Андерсена. 
20. Полководец, строящий далекие планы. 
22. Многоярусные «нары» для обуви в при-
хожей. 23. Линия полета отскочившего мяча. 
24. Топорик, отрытый воинственным индей-
цем. 27. Жестокое наказание беглых рабов. 
30. Круглое оптическое стекло для одного 
глаза в оправе или без нее, вставляемое в 
глазную впадину и употреблявшееся вме-
сто очков. 32. Круговорот привычных дел. 
34. Умозаключения при умопомрачении. 35. 
Накидка на кровать в тон шторам. 36. Ка-
мень, придавивший сало для засолки. 38. 
Залитая водой сторона снежной горки. 39. 
Гусар, покоривший немало девичьих сердец. 
40. Падение стрелы за метр до мишени. 41. 

Плотная трапеза после зарядки. 42. Соус, 
заменяющий сметану в борще.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Крепкий мясной бульон 
из рябчиков. 2. Итоговый результат матча на 
табло. 3. Струна, соединяющая концы лука. 
5. Выдалбливающий пазы «напарник» киянки. 
6. Тушеное ассорти из мяса и овощей. 7. Ис-
полин из зубатых китов. 8. Краткое совещание 
в начале рабочей недели. 9. Самый халявный 
способ путешествия. 10. Дефицит времени у 
гроссмейстера. 12. Цифровое «имя» товара 
на бирке. 17. Оппонент поэта в стиховторении 
Некрасова. 19. Бутерброд из американского 
фастфуда. 20. Язвительная насмешка из уст 
острослова. 21. Тяжелое чувство, вызванное 
несчастьем. 25. Ответный ход артиллерии. 26. 
Парламент в стране Трампа и Байдена. 27. Фа-
янсовый «тюльпан» в ванной комнате. 28. Окон-
чательное решение присяжных заседателей. 
29. «Пророчество» экономиста-аналитика. 31. 
Скрипач, завораживающий своим мастерством. 
33. Магазин, куда бегут с рецептами от врачей. 
34. Синяя примета сказочного женоубийцы. 37. 
Речь болтуна с бокалом в руке. 38. Степанчиково 
в повести Ф.М. Достоевского.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Суббота. 4. Грешник. 10. Радушие. 11. Наемник. 13. Трек. 14. Конь. 
15. Передовик. 16. Спаржа. 18. Склока. 20. Военком. 22. Закоулок. 23. Познание. 24. Ма-
жордом. 27. Психопат. 30. Лежанка. 32. Осанка. 34. Выдача. 35. Факсимиле. 36. Клеш. 38. 
База. 39. Тетерев. 40. Рассвет. 41. Слякоть. 42. Материя.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Статист. 2. Брак. 3. Труппа. 5. Ремикс. 6. Шпик. 7. Кальмар. 8. Переше-
ек. 9. Эндоскоп. 10. Ремарка. 12. Корочки. 17. Жаворонок. 19. Катакомбы. 20. Валидол. 21. 
Мозаика. 25. Арбалет. 26. Мужество. 27. Пономарь. 28. Аппарат. 29. Конкурс. 31. Панацея. 
33. Аффект. 34. Верста. 37. Шейк. 38. Безе.

 +7(495)181-51-15 единый ул. Цюрупы, д. 3, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий ООО «Нарма» (юр. адрес: 121108, г. Москва, 
ул. Кастанаевская, д.51, к.2 ОГРН 1027739381120, 
ИНН 7731179162) Шарова Ольга Сергеевна 
(ИНН 371119842954, СНИЛС 159-412-603 69, 
почтовый адрес: 153531, Ивановская обл., Ива-
новский район, с. Железнодорожный, ул. Со-
сновая, 15,19, тел.: 8-962-355-07-67, e-mail: 
olga_sharova94@mail.ru), член Крымского со-
юза профессиональных арбитражных управ-
ляющих «ЭКСПЕРТ», ИНН 9102024960, ОГРН 
1149102040185, 298600, Республика Крым, 
г. Ялта, ул. Садовая, дом 4), действующий на 
основании определения Арбитражного суда г. Мо-
сквы от 18.02.2022 г. по делу №А40-44373/2012, 
сообщает, что торги посредством публич-
ного предложения по продаже имущества 
ООО «Нарма» (РАД-361080), прошедшие на 
«Электронной торговой площадке Россий-
ский аукционный дом» (адрес в сети Интернет 
«https://lot-online.ru/») по лоту №1 — Зда-
ние, назначение: нежилое, наименование: 
Многоэтажный гараж-стоянка с комплексом 

сервисного обслуживания, кадастровый но-
мер 77:07:0008001:12103, расположенное на 
земельном участке с кадастровым номером 
77:07:0008001:55, предоставленном в пользо-
вание на условиях договора аренды признаны 
состоявшимися.

Победитель торгов по Лоту №1 признан участ-
ник, допущенный к торгам и предложивший наи-
более высокую цену за имущество — Мещеря-
ков Вадим Игоревич (ИНН 632148722670), не 
имеющий заинтересованности по отношению к 
должнику, кредиторам, арбитражному (конкурс-
ному) управляющему, а также к иным участникам 
дела о банкротстве должника. Участие Мещеря-
кова Вадима Игоревича в капитале управляю-
щего, СРО арбитражных управляющих, членом 
которой является управляющий отсутствует. 
По результатам торгов наиболее высокая пред-
ложенная цена за имущество по лоту №1 соста-
вила 292 000 000,00 рублей. Победителю торгов 
в ближайшее время будет направлен проект до-
говор купли-продажи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о продавцах (собственнике):
ООО «Вертикаль-Интерьер» 
(ОГРН 1027739836497)
Имущество продается через электронные 

торги.
Форма проведения торгов: публичное пред-

ложение в электронной форме.
Организатор торгов: 
ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица: Цветова Юлия Вячесла-

вовна, телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), 
e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru, Безденежных Мари-
анна Игоревна тел. 8- 495-540-84-25 доб. 50122, 
e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: право за-
ключения договора купли-продажи земельного 
участка площадью 125 815 м2 в составе единого 

землепользования с кад. № 50:27:0030254:105, 
по адресу: Москва, поселение Вороновское, 
вблизи с. Вороново, категория земель: земли 
населенных пунктов, разрешенное использова-
ние: для размещения объектов, характерных для 
населенных пунктов.

Начальная цена: 316 809 718,90 руб, НДС не 
облагается.

Минимальная цена: 238 569 000,00 руб, 
НДС не облагается.

Заявки на участие в торгах принимаются 
с 05.04.2024 г. в 10:00 (МСК) по 06.05.2024 г. до 
18:00 (МСК)

Дата и время проведения торгов: 
08.05.2024 г. в 12:00 (МСК).

Полный текст извещения на сайте в сети 
Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении торгов (публичного предложения) 
по продаже имущества.

Организатор торгов — Шелудько Артём Сергее-
вич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член Ассоциации ар-
битражных управляющих «Центр финансово-
го оздоровления предприятий агропромыш-
ленного комплекса» (ОГРН 1107799002057, 
ИНН 7707030411, рег. номер СРО 0032, место 
нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дми-
тровка, д. 32, стр. 1) сообщает, что торги по 
продаже имущества ЗАО «ПрофитМед» 
(ОГРН 1027700286844, ИНН 7719022542, юри-
дический адрес: 127521, г. Москва, 17-й Ма-
рьиной Рощи проезд, д. 13, стр. 5), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда го-
рода Москвы от 29.11.2023 (резолютивная 

часть решения объявлена 22.11.2023) по делу 
№ А40-11266/23-175-18Б, являющегося пред-
метом залога ПАО «Сбербанк», проводимые на 
условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№25 от 10.02.2024 г. (сообщение № 34010058775) 
по лотам №2–№5 признаны несостоявшими-
ся по причине отсутствия заявок. Победителем 
по лоту №1 признано ООО «ПРИНТ-ФАРБИС» 
(ИНН 7448161758) предложивший цену имущества 
— 843 000.00 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредито-
рам, конкурсному управляющему не является. 
Конкурсный управляющий, ААУ «ЦФОП АПК» 
в капитале победителя не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, 

открытки, значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ куплю/ меняю книги, 
марки и прочее. Б/у. 
Т. 8-968-864-45-55

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

ИНИЦИАТИВА

ПАХМУТОВА 
ОБРАТИЛАСЬ 
К МЭРУ МОСКВЫ
Появится ли в столице 
улица Лиозновой

20 июля исполнится 100 лет со дня рождения кинорежиссера, народной ар-
тистки СССР Татьяны Лиозновой. Ее фильмы «Три тополя на Плющихе», «Сем-
надцать мгновений весны», «Карнавал» знает и до сих пор смотрит вся стра-
на. При этом имени режиссера часто и не знают. Лиознова была закрытым и 
скромным человеком. А к зрительскому кино, которое она снимала, часто от-
носились с некоторым снисхождением. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»
13 апреля с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, напротив д/к «Заречье»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
15 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
16 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»

м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
17 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1, 
за домом, на автостоянке
18 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», 
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
19 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Орехово», 
ул. Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
12 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
клуб «Активное долголетие»

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
до 18 апреля проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!
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Татьяна Лиознова  
и Вячеслав Тихонов 

на съемках  «Семнадцати 
мгновений весны».

Организатор торгов — конкурсный управляющий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, город 
Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06, тел. 8-915-368-98-25) — член Ассоциации 
«Межрегиональная саморегулируемая организация арбитражных управляющих «Содействие» (302004, 
гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071)), действующий 
на основании Решения Арбитражного суда города Москвы от 17.11.2022 г. по делу А40-218738/2021 
о признании должника несостоятельным (банкротом), сообщает, что повторные торги по продаже 
имущества должника ООО «ПЛК» (115054, Г.Москва, вн.тер.г. муниципальный округ Замоскворечье, 
ул. Щипок д. 22, стр. 4, пом. III, ИНН 7724856600, ОГРН 1127747221161), проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» №38 от 02.03.2024 г. (сообщение №34010059413), признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Что такое прологи, СБР рассказал в 
конце ноября 2023 года. Это предстар-
товые соревнования, которые будут ор-

ганизованы перед основной программой 
соревнований Кубка Содружества, чемпио-
ната России и Кубка России в восьми городах 
страны. Соревнования будут про- водиться 
по лыжному спринту (100 м) или 
по дуэльной стрельбе раздельно 
среди мужчин и среди женщин.

Участвуют в эксперимен-
тальном турнире четыре коман-
ды, капитанами которых стали 
Эдуард Латыпов, Александр 
Логинов, Ирина Казакевич и 
Наталья Гербулова. Каждый 
капитан сам формировал 
свою команду сразу на весь 
сезон, причем не только из 
спортсменов сборной Рос-
сии. Всего в каждой коман-
де по четыре мужчины и 
женщины, но на одном 
этапе от команды могут 
выступить только по двое 
мужчин и женщин.

Названия своим 
командам капитаны вы-
брали довольно оригиналь-
ные. У Гербуловой — «Дети Александра 
Пака», у Логинова — «Короли тихого часа», у 
Латыпова — «Чак-Чак Норрис», а Ирина Ка-
закевич без обиняков назвала свою команду 
«Одной правой».

На одном этапе соревнования проходили 
по олимпийской системе и только по одному 
виду программы — или лыжному спринту, или 
дуэльной стрельбе.

Учитывая, что мы с белорусами не уча-
ствуем в других международных турнирах, 
организаторы не поскупились на призовые.

За первое, второе и третье места на от-
дельном этапе тройка победителей получает 
50 000, 40 000 и 30 000 рублей соответственно. 
По результатам командного зачета в конце 
сезона команда-победитель получит 1 000 000 
рублей.

● ● ●
После пролога 12 апреля состоятся муж-

ской и женский спринты. 13 апреля мы увидим 
сингл-микст и смешанную эстафету. А утро 
воскресенья, 14 апреля, подарит нам женский 
и мужской масс-старты.

После трех этапов у мужчин лидирует 
Антон Смольский из Белоруссии. В девяти 

забегах трех предыдущих эта-
пов он шесть раз 

поднимался 
на высшую 
ступень пье-

дестала. Вто-
рым идет наш 

трехкратный 
бронзовый при-
зер Олимпий-

ских игр Эдуард 
Латыпов, тоже, 

кстати, родивший-
ся в Белоруссии 
и менее месяца 

назад отпраздно-
вавший свое трид-

цатилетие. Именно 
эти двое биатлони-

стов, скорее всего, и 
будут бороться за ку-

бок. Прогнозы — дело 
неблагодарное, но 

все-таки пока Смольский выглядит яв-
ным фаворитом в этой дуэли, более стабильно 
выступающим на этапах Кубка.

Расположившийся на третьем месте в об-
щем зачете соревнования россиянин Кирилл 
Бажин от Латыпова отстает почти на сто очков. 
И такой гандикап ему уже не отыграть.

У женщин в тройке лидеров только рос-
сиянки. Первая — Виктория Сливко, вторая — 
Тамара Дербушева, третья — Ирина Казакевич. 
И здесь ситуация более интригующая. Разрыв 
между ними не очень большой. Более того, 
даже идущая четвертой Наталья Шевченко, как 
и Анастасия Гореева, может вклиниться в при-
зовую гонку. Тем интереснее будет наблюдать 
за последними забегами Кубка.

Лучшая из белорусских биатлонисток, 
Анна Соло, в общем зачете только 17-я.

Этот заключительный этап станет послед-
ним в карьере для 39-летней российской биат-
лонистки Екатерины Юрловой-Перхт.

«Всем большой привет из «Долины Уюта». 
Мурманск! Уже завтра стартует Альфа-Банк 
Кубок Содружества по биатлону!

А для меня это будут заключительные стар-
ты профессиональной спортивной карьеры. 
Приглашаю всех желающих присоединиться 
к этому спортивному празднику!» — обрати-
лась ко всем поклонникам этого вида спорта 
через ТГ-канал Союза биатлонистов России 
Екатерина.

Ее карьере можно только позавидовать. 
Пусть не было олимпийских медалей, но титу-
лы чемпионки мира в индивидуальной гонке, 
серебряного призера чемпионата мира в масс-
старте, победительницы этапов Кубка мира, 
чемпионки Европы в гонке преследования, 
семикратной чемпионки России доказывают 
высочайший уровень Екатерины лучше любых 
слов. В 2022 году она вернулась в биатлон 
после рождения второго ребенка, но теперь, 
видимо, пришло время для нового этапа в 
жизни этой замечательной и красивой спор-
тсменки, о которой мы все наверняка еще не 
раз услышим.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Сезон зимних видов спорта завершается. 
Отбегались лыжники, на носу финал Кубка 
Гагарина в КХЛ. Биатлонисты тоже готовятся 
провести последние забеги в Кубке Содруже-
ства. Потом будет лето, лыжероллеры, но это 
уже другая история.

А ведь это уже второй сезон, когда наши 
и белорусские атлеты исключены из между-
народных соревнований по биатлону. Кому 
стало от этого лучше? Никому. Хуже — всем. 
Особенно нашим принципиальным соперни-
кам — норвежцам, немцам и французам. Вот и 
тренер сборной Норвегии по биатлону Зигфрид 
Мазе признался своей хорошей знакомой, 
олимпийской чемпионке 2010 года Светлане 
Слепцовой, что его подопечным не хватает со-
перничества с россиянами. Ведь расти можно 
только соревнуясь с сильнейшими.

«Когда был Кубок мира, мы с Зигфридом 
часто общались. Он говорил, что скучает по 
Ханты-Мансийску. Норвежцам там нравилось. 
Да и вообще говорит, что русских сейчас не 
хватает», — сказала Слепцова «Чемпионату».

Пока это реальность. У них свои турниры, 
у нас свои.

На очереди финал Кубка Содружества в 
Мурманске.

● ● ●
Отреставрированный спорткомплекс «До-

лина Уюта» впервые принимает лучших биат-
лонистов России и Белоруссии в четвертом, 
заключительном этапе Кубка. Спортсменов 
такого высокого уровня на местных трассах 
не появлялись очень давно. Впереди три дня 
напряженной борьбы — с 12 по 14 апреля. А 
перед этим ноу-хау Союза биатлонистов Рос-
сии (СБР) в текущем сезоне — пролог. Тоже 
последний в своей серии. Который начнется 
11 апреля в 17.00, когда этот номер уже будет 
сдаваться в печать.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
12 АПРЕЛЯ
Юрий Борзаковский (1981) — легкоат-
лет, олимпийский чемпион, чемпион мира, 
3-кратный чемпион Европы
Юрий Куклачев (1949) — артист цирка, 
клоун, дрессировщик кошек, создатель и 
художественный руководитель Театра кошек 
в Москве, народный артист РСФСР
Николай Пржевальский (1839–1888) — 
русский географ, исследователь Централь-
ной Азии
Антон Силуанов (1963) — министр финан-
сов России
Михаил Турецкий (1962) — музыкант, осно-
ватель арт-группы «Хор Турецкого», народный 
артист России
13 АПРЕЛЯ
Наталья Дурова (1934–2007) — цирковая 
артистка, дрессировщица, писательница, 
народная артистка СССР
Татьяна Навка (1975) — фигуристка, олим-
пийская чемпионка в танцах на льду в паре с 
Романом Костомаровым, двукратная чемпи-
онка мира, трехкратная чемпионка Европы
Виктор Шкулев (1958) — журналист, изда-
тель и медиаменеджер, юрист, бизнесмен
Михаил Шуфутинский (1948) — певец, пиа-
нист, продюсер, заслуженный артист РФ

14 АПРЕЛЯ
Ричи Блэкмор (1945) — рок-музыкант, ги-
тарист, певец и композитор, участник групп 
«Deep Purple», «Rainbow»
Андрей Воробьев (1970) — губернатор Мо-
сковской области
Валентин Лебедев (1942) — космонавт и 
ученый, дважды Герой Советского Союза
Денис Фонвизин (1744–1792) — писатель, 
драматург, создатель русской бытовой коме-
дии («Недоросль»)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

12 АПРЕЛЯ
В с е м и р н ы й  д е н ь  а в и а ц и и  и 
космонавтики
Международный день полета человека 
в космос
Международный день беспризорных 
детей
1929 г. — основана первая в истории СССР 
туристическая компания «Интурист»
1949 г. — на юго-западе столицы СССР 
города Москвы состоялась торжественная 
церемония закладки первого камня в осно-
вание фундамента Главного здания МГУ на 
Воробьевых горах 
1959 г. — состоялась премьера фильма по 
одноименному рассказу Михаила Шолохова 

«Судьба человека». Режиссерский дебют Сер-
гея Бондарчука
1959 г. — в 40-летний юбилей первого ком-
мунистического субботника на территории 
локомотивного депо Москва-Сортировочная 
был установлен паровоз Ов-7024 — один из 
трех отремонтированных тогда паровозов
1964 г. — на орбиту вокруг Земли выводится 
космический аппарат «Полет-2»
1984 г. — в СССР объявлено о начале пере-
хода к 11-летнему среднему образованию
2014 г. — началось противостояние в Сла-
вянске, ставшее первым сражением войны 
на Донбассе
2014 г. — вступила в силу Конституция Ре-
спублики Крым 
13 АПРЕЛЯ
Всемирный день рок-н-ролла 
День мецената и благотворителя в 
России
1849 г. — в Санкт-Петербурге по указу им-
ператора Николая I была создана Главная 
физическая обсерватория (ГФО) 
1904 г. — у Порт-Артура при взрыве броненос-
ца «Петропавловск» погибли художник Васи-
лий Верещагин и адмирал Степан Макаров
1934 г. — завершена операция по спасению 
экипажа и участников экспедиции парохода 
«Челюскин»

1944 г. — войсками 51-й армии от немецких 
захватчиков освобожден Симферополь
1974 г. — состоялась премьера телевизи-
онного художественного фильма «Анискин 
и Фантомас», снятого на Киностудии имени 
М.Горького. Режиссеры: Михаил Жаров, Ви-
талий Иванов, Владимир Рапопорт
1994 г. — скончался Николай Крючков, совет-
ский и российский актер театра и кино
2014 г. — на Аллее Славы в Запорожье про-
ходили события, едва не закончившиеся мас-
совой гибелью участников «Марша вежливых 
запорожцев». Шесть часов стояли в кольце 
беснующихся нацистов
14 АПРЕЛЯ
День войск Противовоздушной обороны 
России 
День медицинской службы уголовно-
исполнительной системы
Международный день футбольного 
вратаря
1879 г. — покушение на императора 
Александра II, террорист пять раз вы-
стрелил в императора из револьвера, но 
промахнулся
1894 г. — состоялась первая публичная де-
монстрация кинопроектора Эдисона
1924 г. — город Царицын награжден орденом 
Красного Знамени

1929 г. — в Монте-Карло проведен первый 
Гран-при Монако
1989 г. — в эфире прозвучала первая песня 
«Любэ» «Батька Махно»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5…7°, 
днем 14…16°. Облачно, с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер западный, 

6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c. Вос-
ход Солнца — 5.31, заход Солнца — 19.30, 
долгота дня — 13.59. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 12.04.2024
1 USD — 93,7196; 1 EURO — 100,6793.
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Новоафонская пещера. Гид показывает 
группе туристов различные переходы и 
помещения. В одном из залов туристы 
видят два скелета.
Туристка — гиду:
— Откуда эти скелеты?
— Они хотели посмотреть пещеру без 
помощи гида!

— Девушка, передайте кондуктору на 
билет.
— Так он же бесплатно ездит!

— Сынок, что за чудовищ ты нарисовал?
— Это наши соседи!

— Почему?
— Ты сам говорил, что у нее ноги от ушей, а 
у него руки из этого места!

На каждой вечеринке есть два типа гостей: 
одни хотят уйти пораньше, а другие — по-
дольше остаться.
Вся трудность в том, что они, как правило, 
состоят между собой в браке.

Клиент, указывая на начальницу, что-то спра-
шивает у сотрудницы. Начальница краем уха 
слышит ответ:
— Она? Да нет. Она здесь не работает. Она 
здесь директор!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Ложная информация о близких Аллы Пу-
гачевой снова заполнила информацион-
ное пространство. На этот раз под удар 
попал 12-летний внучатый племянник 
Примадонны — сын ее племянника Влада. 
Тот, в свою очередь, является сыном по-
койного брата Пугачевой Евгения. 

Пресса ставит Примадонне в вину то, 
что она якобы передала мальчика под опеку. 
Однако это не соответствует действитель-
ности. Как стало известно «МК» из досто-
верных источников, мальчик официально 
усыновлен и растет в другой семье. Причем 
произошло это не в тот момент, когда Пуга-
чева приняла решение выехать за рубеж и, 
якобы не захотев брать с собой внучатого 
племянника, отделалась от него, как подают 
сегодня в прессе, довольно давно. Аж семь 
лет назад. 

Надо заметить, Пугачева всегда очень 
ответственно относилась к судьбе своих род-
ных, в том числе и не вполне благополучных. 
В частности, она очень долго старалась из-
менить жизненный путь своего племянника 
Влада. Тот еще в молодости погряз в пагуб-
ных привычках. Примадонна, будучи тогда в 
расцвете своих сил, возможностей и славы, 
не побоялась пятна на фамилии и бросилась 
спасать близкого ей человека. Она вложила 
в племянника огромное количество денег: 
вытаскивала его из срывов, оплачивала до-
рогостоящее лечение, отправляла за свой 
счет в престижные клиники, в том числе в 
Израиль. И постоянно поддерживала Влада 
морально, не отрекаясь и не захлопывая 
перед молодым человеком двери. 

У Влада тем временем в официальном 
браке родился сын. Со своей будущей женой 
Викторией молодой человек познакомился в 
лечебном заведении, где они оба лечились 
от определенной зависимости. Но со своими 
родительскими обязанностями молодые 
люди, увы, не справились. Брак распался, и 
вот тогда Алла Борисовна забрала ребенка 
под свою опеку.

Вскоре Влад снова сошел с верного пути. 
На фоне пагубного образа жизни у него от-
казали ноги. Пугачева вновь приняла участие 
в судьбе племянника, лечила его, потратив 
на это много времени, сил и денег. Придя 
в себя, молодой человек встретил другую 
женщину, с которой и начал строить новые 
личные отношения.

Его сын тем временем жил в семье лю-
дей, близких Пугачевой. Супружеская пара, 
которая знала все перипетии ее сложных 
взаимоотношений с племянником, успела 
за это время полюбить мальчика как родного 
сына. И он привязался к ним всей душой. 
Тогда-то и родилась мысль усыновить ре-
бенка официально, чтобы он не находился с 
детства под прессингом не самой хорошей 
известности. 

— Почему же внучатого племян-
ника не усыновила тогда сама Алла 
Борисовна?

— Как ребенок, чья жизнь началась в не-
простых условиях, мальчик требовал особого 
к себе отношения и полного погружения в 
ситуацию, — рассказал нам человек, который 
имел отношение к процессу усыновления. — 
В свою очередь, ребенок очень привязался к 
людям, которые его фактически уже растили, 
они вложили много сил в его реабилитацию: в 
здоровье, социализацию, развитие. А у Аллы 
Борисовны много времени отнимали родные 
дети — на то время такие же маленькие, к 
тому же она вела жизнь публичной персоны 
и, конечно, не успевала в полной мере зани-
маться еще и третьим ребенком. Ей просто не 
хватало на него сил. Зато у его усыновителей 
сложился с мальчиком идеальный контакт, 
они просто влюбились в него, и он ответил 

им взаимностью. Может быть, вопрос об 
усыновлении и не встал бы, но ребенок сам 
начал называть их папой и мамой. Привязан-
ность мальчика стала главным фактором для 
принятия такого непростого для Пугачевой 
решения. Алла Борисовна ведь понимала, 
что делает выбор в пользу ребенка, даже 
если это решение и выглядело в чем-то не-
популярным в глазах обывателей. А потом 
связь с семьей звездной родственницы у 
ребенка не прерывалась — он постоянно 
бывал в доме Аллы Борисовны, дружил с ее 
детьми, его привозили на все совместные 
детские праздники. 

— У его усыновителей есть свои 
дети?

— Они уже взрослые, так что была воз-
можность все время и силы отдавать только 
этому малышу.

— Биологические родители мальчика 
не возражали против усыновления?

— Мать и отец мальчика добровольно 
согласились на усыновление, такая форма 
допустима законодательством.

— Сегодня транслируется инфор-
мация, что именно внучатый племянник 
Пугачевой со своими усыновителями 
живет в замке в Грязи.

— Они там никогда не жили. И сейчас 
не живут. У них свои квартиры. 

— Алла Борисовна обеспечивает 
мальчика материально? 

— Да, конечно, она материально помо-
гает его растить.

— Но к ее имуществу, в частности 
к замку в Грязи, он отношения не име-
ет: не является ни собственником, ни 
наследником?

— Наследником по закону — конечно, 
нет. И собственником тоже не является. 

— Пугачева выделила ему долю в 
наследстве?

— Алла Борисовна оформила на него 
квартиру, в которой он сможет жить, когда 
станет совершеннолетним. 

— У мальчика осталась фамилия 
Пугачев? 

— Нет. У него другая фамилия — тех лю-
дей, которые его усыновили. Ведь это было 
сделано специально, чтобы за ребенком не 
тянулся шлейф из прошлого.

— Наверное, Пугачева могла бы до-
говориться с его приемными родителя-
ми и забрать сейчас ребенка с собой на 
время? 

— В этом не было никакого смысла. Он 
учится в школе, у него определенный режим 
жизни. И к тому же он не воспринимает Аллу 
Борисовну как свою родную мать, чтобы, на-
пример, по ней скучать и плакать. У него уже 
формируется свой собственный жизненный 
путь, и слава Богу. К тому же надо помнить, 
что родные дети Пугачевой куда более под-
готовлены к жизни за рубежом, они хотя бы 
с раннего детства учат и, таким образом, 
знают иностранные языки. А этот мальчик и 
так пережил много стрессовых ситуаций в 
жизни, зачем их увеличивать? Ведь для детей 
переезд в другую страну, смена привычного 
образа жизни, окружения, языковой среды 
— огромное потрясение. 

«МК» не раскрывает имени и новой фа-
милии мальчика, соблюдая тайну усыновле-
ния и исходя из интересов ребенка. Можем 
только сказать, что это решение было принято 
на закрытом заседании Пресненского суда в 
2017 году. И жаль, что чувства мальчика снова 
были задеты уже в наши дни, а на Пугачеву 
вновь обрушились обвинения, в данном слу-
чае совершенно незаслуженно. Уж в чем в 
чем, а в семейных делах Примадонна всегда 
держала себя безупречно. 

Раньше она категорически запреща-
ла журналистам писать хоть что-то о своем 
внучатом племяннике и через адвоката офи-
циально предупреждала: «В случае нару-
шения запрета виновные будут привлечены 
к уголовной ответственности. За ребенка 
ответите!» Хотя к любым публикациям про 
себя, даже недостоверным или незаслуженно 
негативным, относилась равнодушно.

Но теперь влияние Пугачевой в России 
снизилось, и ее имя больше не закрывает 
близких такой надежной броней, как раньше. 
Однако не стоит забывать, что интересы ре-
бенка в первую очередь защищает все-таки 
закон. «Родные дети Аллы Борисовны сегодня 
оторваны от родного дома, это все совсем не 
просто, — делятся близкие Пугачевой люди, 
— так хоть бы внучатому племяннику дайте 
возможность жить без назойливого обыва-
тельского интереса, который может нанести 
дополнительную травму детской психике». 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
Мужчины

1 А.Смольский 965
2 Э.Латыпов 940
3 К.Бажин 842
4 А.Поварницын 810
5 А.Бабиков 777
6 Д.Лазовский 770
7 К.Стрельцов 746
8 Р.Еремин 723
9 М.Воробей 718
10 И.Авсеенко 692
Женщины

1 В.Сливко 948
2 Т.Дербушева 932
3 И.Казакевич 918
4 Н.Шевченко 892
5 А.Гореева 860
6 А.Батманова 841
7 А.Шевченко 835
8 Е.Носкова 802
9 Е.Каплина 786
10 А.Зырянова 760

РАСПИСАНИЕ 4-ГО ЭТАПА 
КУБКА СОДРУЖЕСТВА
11 апреля
Пролог 17.00
12 апреля
Спринт 7,5 км (женщины) 11.00
Спринт 10 км (мужчины) 14.00
13 апреля
Сингл-микст 10.40
Смешанная эстафета 12.30
14 апреля
Большой масс-старт
Женщины  11.00
Мужчины  13.00

В Лиге чемпионов начались четвертьфи-
налы — стадия, где каждый матч пропитан 
особенным напряжением, а любая ошибка 
может привести к вылету из турнира. Но 
в этом году стадия 1/4 получается осо-
бенно огненной: в каждой игре забили 
не меньше 3 голов. «МК» рассказывает 
подробности.

«Реал» (Мадрид) — 
«Манчестер Сити» (3:3)

Мадридский «Реал» и «МанСити» стали 
едва ли не главными соперниками на евро-
пейской арене за последние несколько лет. 
В 2020-м королевский клуб обидно вылетел 
от «горожан» в полуфинале (тогда, если пом-
ните, Рафаэль Варан привез оба гола «Сити» 
в ответном матче). 

В 2022-м «Реал» со-
вершил тот самый не-
вероятный камбэк на 
«Бернабеу», когда Ро-
дриго забил два мяча 
на последних минутах, а 
Бензема добил «Сити» с 
11-метрового в овертайме 
и вывел Мадрид в финал. 
После той победы «Реал» 
просто не мог не выиграть 
Лигу чемпионов.

В 2023-м Пеп Гвардиола 
взял реванш, абсолютно уни-
чтожив «Реал» на «Этихаде» со 
счетом 4:0, проложив себе путь 
к первой победе в ЛЧ во главе 
«МанСити».

Наступил 2024-й, и судьба 
снова свела «Реал» и «Сити», на 
этот раз в четвертьфинале, а не в 
1/2, как это было в трех предыду-
щих случаях. Волей жребия пер-
вый матч состоялся в Мадриде, и 
что это была за игра! На первой же 
минуте Чуамени получает желтую за 

срыв атаки, а Бернарду Силва хитро бьет со 
штрафного и выводит «МанСити» вперед. За-
щита «Реала» и Андрей Лунин явно не ожидали 
удара, за что и были наказаны Силвой. 

Но уже в первом тайме «Реал» ответил, 
и ответил дважды! На 12-й минуте Камавин-
га решился на дальний удар, и 

кто-кто свыше вознаградил его за этот риск 
— рикошетом от Рубена Диаша мяч влетел в 
сетку, а голкиперу Штефану Ортеге остава-
лось только грустно наблюдать. 

Не успели игроки «Сити» прийти в себя 
и отпустить обиду на рикошет, Родриго уже 
включил реактивную тягу на левом фланге и 
улетел от защитников, пронзив вратаря уда-
ром низом. К слову, и в этот раз не обошлось 
без рикошета, на этот раз от Аканджи.

На перерыв «Реал» ушел победителем 
и был таковым до 66-й минуты. 
Но потом Фил Фоден пример-
но с линии штрафной отправил 
радиоуправляемый мяч в левую 
девятку мадридских ворот. Ан-
гличанин такое умеет — ему во-
обще нельзя давать бить.

А уже на 71-й минуте Йош-
ко Гвардиол (защитник, у кото-
рого до этого не было ни одно-
го результативного действия 
за «Сити») возьми да ударь 
с нерабочей правой ноги в 
дальний верхний угол, да 
еще и из-за штрафной! Вот 
то, что хорват так умеет, ка-
жется, не знал даже он сам. 
Но именно в таких матчах 
и случается магия — это 
давно известно.

Казалось, «Реал» 
немного поплыл во вто-
ром тайме, моментов у 
«бланкос» было совсем 
немного. Но хватило и 
этого! На 79-й минуте 
Винисиус, который в 
этой игре был абсо-
лютным альтруистом, 

забросил мяч на дальнюю 
штангу, а Феде Вальверде с 

лета вколотил его в ворота Ортеги — такое 
просто не берется. 

3:3 в Мадриде, а ответный матч состо-
ится совсем скоро — 17 апреля на «Этиха-
де». Два последних чемпиона Европы еще 
не сказали своих последних слов — что за 
игра нас ждет!

«Пари Сен-Жермен» — 
«Барселона» (2:3)

Шейхи из Парижа против «почти-
банкротов» из Барселоны. Еще одна клас-
сическая вывеска Лиги чемпионов. На первых 
минутах Асенсио и Ли-Кан-Ин проверили 
бдительность кипера «Барсы» Тер Штегена, 
но забила первой именно «Барселона».

На 37-й минуте итальянский вратарь «ПСЖ» 
Джиджи Доннарумма оказался бессилен перед 
ударом Рафиньи. Однако вскоре после пере-
рыва все изменилось. На 48-й минуте Усман 
Дембеле обыграл защитника фирменным 
замахом и мощным ударом поразил ворота 
Тер Штегена, сравняв счет. Через три минуты 
Фабиан Руис великолепной передачей нашел 
в штрафной Витинью, который вывел хозяев 
вперед. 

Понимая, что нужно что-то менять, Хави 
бросил в бой Педри, который сразу же сделал 
гениальный пас на Рафинью, который отли-
чился во второй раз за игру. 

Джокером сине-гранатовых стал… кто бы 
вы думали? Андреас Кристенсен! Датчанин 
вышел на поле на 75-й минуте, а уже на 77-й 
забил после подачи с угла поля.

Эта победа, да еще и на выезде, неверо-
ятно важна для каталонцев, которые примут 
«ПСЖ» в Барселоне 16 апреля. Интересно, а в 
ответном матче Килиан Мбаппе сделает хоть 
что-то или снова потухнет?

Дмитрий ГЛУХОВ.

Обзор первых матчей 
четвертьфинала Лиги 
чемпионов УЕФА
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

Биатлонисты добежали 
до Мурманска, и это конец
Смольский и Латыпов поспорят за Кубок Содружества-23/24

Мурманский спорткомплекс «Долина Уюта» с 11 по 14 апреля принимает 
последние этапы Кубка Содружества, в котором соревнуются российские 
и белорусские спортсмены. У мужчин претенденты на главный трофей 
известны, у женщин возможны варианты.

«ЗА РЕБЕНКА ОТВЕТИТЕ!»
Пугачева вступилась за внучатого племянника, 
которому выделила долю в наследстве

Антон 
Смольский.

Виктория 
Сливко.

«Реал» 
(Мадрид) — 
«Манчестер 

Сити».
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